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САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые коллеги! В зале присутствуют 

и зарегистрировались 43 депутата. Заседание правомочно и в соответствии со 
статьей 44 Регламента областной Думы объявляю очередное, 25-е заседание 
Тюменской областной Думы 7-го созыва открытым (звучит гимн). 

Уважаемые коллеги, в заседании Думы, а заседание у нас сегодня 25-е, 
юбилейное, принимает участие полномочный представитель Президента РФ в 
УрФО Владимир Владимирович Якушев (аплодисменты). 

Позвольте предоставить слово Владимиру Владимировичу. 
 
ЯКУШЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Приближается конец года, 

и мы можем подвести предварительные итоги социально-экономического 
развития регионов УрФО. 

Несмотря на беспрецедентные санкции, нам удалось сохранить 
стабильный рост нашей экономики. Мы видим устойчивый рост практически по 
всем показателям как в целом по УрФО, так и по Тюменской области в 
частности, причем именно в промышленном секторе. 

По итогам января – октября индекс промышленного производства в 
УрФО составил 101,2 %, в Тюменской области – 110,1 %, при этом 
обрабатывающая промышленность выросла у нас на 10,5 %. 

Инвестиции в основной капитал в округе по итогам трех кварталов 
увеличились на 1,8 %, при этом запускаются новые проекты, возводятся 
здания, открываются производства, составляются новые инвестиционные 
планы, и это, естественно, дает нам уверенность в завтрашнем дне. 

Строительство жилья в этом году превышает показатели прошлого года. 
В январе – октябре в УрФО введено 7 млн. 400 тыс. кв. метров жилья, это  
на 8 % выше уровня 2022 года. 

Аналогичный рост мы видим и в Тюменской области.  
Отрадно видеть, что при увеличении темпов производства предприятия 

выполняют и свои социальные обязательства. Рост среднемесячной 
номинальной зарплаты по округу превышает среднероссийский показатель и 
составляет 113,6 % к январю – сентябрю 2022 года. Среднемесячная зарплата 
в УрФО превысила 75 тыс. руб., при этом во всех регионах УрФО рост реальной 
зарплаты выше, чем в среднем по стране. 

Тюменская область по этому показателю один из лидеров в округе и 
показала рост 112 %. 

Помимо промышленности, уверенный рост в округе демонстрируют и 
сферы розничной торговли, мы наблюдаем рост по УрФО на 9,2 %, 
общественного питания на 13 % и услуг на 4 %. 

Именно в этих сферах сосредоточена бо́льшая часть представителей 
малого и среднего бизнеса. 

За последний год число субъектов малого и среднего 
предпринимательства в УрФО выросло на 18 тыс. единиц и насчитывает свыше 
516 тыс., при этом растет и количество занятых в сфере малого и среднего 
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бизнеса. По состоянию на ноябрь 2023 года 2,5 млн. человек трудятся в малом 
бизнесе. 

Особо подчеркну, что названные мной итоги – это результат совместных 
усилий граждан, бизнеса и власти. 

В новый, 2024 год мы заходим с еще более серьезными задачами. 
Предстоит сохранить динамику роста нашей экономики, решить 
фундаментальные вопросы кадрового обеспечения, продолжить реализацию 
национальных проектов и продолжить повышать качество жизни наших людей.  

А предварит эту работу главное политическое событие нашей страны – 
выборы Президента России. Убежден, что все регионы УрФО, в том числе и 
Тюменская область, готовы к решению задач, которые ставит наш Президент, с 
ним мы связываем прорывные проекты развития и вместе приближаем победу.  

Сегодня в этом зале находятся люди, которые своим трудом, упорством 
и энергией внесли существенный вклад в сохранение стабильности и в 
развитие экономики Тюменской области. 

Коллеги, год был действительно напряженный, и вы приложили 
максимум усилий для того, чтобы те показатели, о которых я сказал, они 
действительно состоялись, чтобы мы не то чтобы рухнули, а продолжили 
движение вперед, и цифры, и статистика об этом говорят. 

Я бы хотел сосредоточиться на нескольких моментах, по которым все-
таки вижу определенное напряжение, и одна из важнейших проблем, она у нас 
с точки зрения вызовов носит долгосрочный характер, это в первую очередь 
касается кадровой политики. Причем дефицит кадров мы сегодня наблюдаем 
во всех отраслях экономики без исключения, в том числе это касается и 
регионального, и муниципального управления, и в ближайшее время мы этот 
вызов будем испытывать все жестче и жестче. 

Ту демографическую яму, которую мы предвидели и много с вами об 
этом говорили, когда планировали строительство социальных объектов, когда 
планировали, как будут развиваться наши муниципальные образования, мы 
говорили о том, что наступит время, когда молодые люди, которые родились у 
нас в 90-х годах, станут мамами и папами.  

Вот этот период наступил, поэтому хотим мы того или не хотим, мы с 
вами попали в демографическую яму, и длина этого процесса будет не 
короткой, скажем прямо.  

Поэтому, конечно, все, что касается кадровой политики, это серьезный 
вызов, и мы сегодня дефицит кадров наблюдаем в промышленности, 
оборонном комплексе, сельском хозяйстве, строительстве. Я еще раз 
повторюсь, любую отрасль, которую мы бы сегодня ни взяли, у нас есть 
огромный дефицит кадровый. 

В связи с этим, что мы наблюдаем на данный момент и какие есть 
вызовы, с которыми нам необходимо работать? В каких-то субъектах, входящих 
в УрФО, эти вызовы более жестче, в каких-то менее, но тем не менее это как 
задача на 2024 год, и ее необходимо будет решать.  

Нужно обратить внимание все-таки на подготовку наших специалистов в 
системе среднего специального образования. Та связь, которая существует 
сегодня между бизнесом и нашими учебными заведениями, она есть, как 
правило, у крупных предприятий, но как только мы говорим о среднем, а тем 
более о малом бизнесе, то мы, конечно, такой связи не наблюдаем, и уж чего 
греха таить, как правило, только крупные корпорации и те предприятия, 
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которые имеют сегодня достаточно большое финансовое плечо, имеют 
возможность сегодня серьезно поддерживать наши образовательные 
учреждения, которые как раз входят в систему среднего специального 
образования.  

Поэтому та связь, которая сегодня должна быть между промышленными 
предприятиями, да не только промышленными предприятиями, а всем 
бизнесом и системой среднего специального образования, должна становиться 
еще ближе. 

Мы в свое время в Тюменской области этому уделяли пристальное 
внимание и тогда еще договаривались с бизнесом о том, что они активное 
участие будут принимать и в написании программ, и в формировании 
преподавательских кадров в наших учреждениях среднего специального 
образования, все это увязывали в совместные соглашения, поэтому вот эту 
работу необходимо продолжать, потому что, я еще раз повторюсь, все, что 
касается наших вызовов, связанных с кадровой политикой, они будут 
достаточно жесткими. 

Необходимо проанализировать процент трудоустройства во всех 
учебных заведениях и не только средних, но и в том числе в наших вузах, и, 
естественно, ответить на вопрос: те потраченные бюджетные деньги на 
подготовку того или иного специалиста, потрачены ли они сегодня именно так, 
что специалист затем, когда получает образование, идет работать именно по 
тому направлению, по которому он это получил? 

Анализ показывает, что это далеко не так, и мне, я сейчас в целом 
говорю об УрФО, не о Тюменской области в частности, для понимания, но это 
просматривается как системная проблема, и над этой проблемой необходимо 
будет в 2024 году работать, в противном случае, коллеги, мы с вами просто 
получаем нецелевое использование бюджетных средств, потому что это 
бюджетные деньги, мы за бюджетные деньги готовим специалистов, но 
специалисты не работают у нас по тем направлениям, по которым мы их 
готовим. Поэтому вот на это нужно будет обратить самое пристальное 
внимание. 

Когда я говорил об индексе промышленного производства и сказал, что 
мы выросли всего лишь на 1 %, при этом нужно отметить, что мы среди 
федеральных округов находимся на последнем месте по росту индекса.  

Есть объективные причины. 
Первое, это, естественно, добыча углеводородного сырья, а два 

субъекта, входящие в УрФО, – это Ямал и Югра, серьезно влияют в нашей 
общей валовке, и это произошло по объективным причинам, мы знаем, что в 
силу санкций и принятых решений, в том числе ОПЕК+, это объективная 
реальность, что сегодня и газа продается меньше, ну и, соответственно, то, что 
касается нефти, в связи с тем, что логистические цепочки и те продажи, 
которые были до введения санкций, замена рынков, отразились точно так же на 
объеме проданного углеводородного сырья, поэтому здесь есть объективные 
причины. 

Вот то, что касается у нас сельского хозяйства, а индекс 
промпроизводства по сельскому хозяйству в УрФО пока по итогам 9 месяцев 
составил 92 %, т.е. падение 8 %, вот здесь надо будет предметно разбираться, 
поэтому я думаю, что по окончании года мы проведем большую работу с 
региональным правительством и ответим на вопросы, что же у нас произошло 
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на сегодняшний день в сельском хозяйстве, если индекс промпроизводства уже 
по итогам 12 месяцев у нас не выравняется, потому что по разным показателям 
у нас сегодня есть уменьшение скота и птицы на убой, производства, у нас есть 
уменьшение по молоку, у нас есть естественное уменьшение по зерновым, т.к. 
урожайность в этом году была меньше, и это опять же объективные причины, а 
первые две, которые назвал, в них надо будет предметно разобраться и 
ответить на вопрос, почему у нас произошло в федеральном округе снижение 
по этим показателям. 

Но это, я еще раз говорю, по итогам 12 месяцев мы на все эти вопросы 
ответим. 

Вот то, что касается той проблематики, которая у нас есть на 
сегодняшний день, и это те вопросы, которыми нам придется заниматься  
в 2024 году, при этом я бы хотел отметить, что, несмотря на то что мы 
сохранили инвестиции в основной капитал по итогам этого года, но они 
выросли всего лишь на 1 %, но при этом опять же здесь объективно нужно 
отметить, что, учитывая, что у нас входит всего 6 субъектов РФ и менее  
10 % населения проживает сегодня на территории УрФО, но тем не менее по 
объему инвестиций федеральный округ занимает сегодня второе место после 
Центрального федерального округа, поэтому общий объем инвестиций, или 
абсолютные цифры, высоки, но то, что касается прироста, прирост мы показали 
тоже вторые с краю, скажем так, если мы рассматриваем федеральный округ 
как макрорегион. 

Поэтому вот этот показатель говорит о том, что и сохранение инвестиций 
в 2024 году тоже будет достаточно серьезным вызовом, потому что ключевая 
ставка продолжает свой рост, и, видимо, на последнем совете директоров по 
итогам этого года, вполне возможно, что ставка будет поднята еще  
на 1 процентный пункт, все это ставит под большой вопрос, так сказать, 
инвестиции нашего бизнеса, которые планировались за счет заемного 
банковского капитала.  

Поэтому вот та проблематика, которая у нас есть, ну и, конечно, мы 
прекрасно понимаем с вами, что, видимо, не последний пакет санкций еще был 
объявлен нашей стране, видимо, нас еще будут пытаться ограничивать и 
допускать к определенным рынкам, с этим всем мы точно также будем работать 
и бороться в 2024 году. 

Тем не менее, я еще раз хочу акцентировать внимание, что по итогам 
года мы констатируем, что наша экономика, страны в целом и в УрФО в 
частности, справилась с теми вызовами, которые у нас были. Нам необходимо 
точно так же продолжать свою работу, ну и то, что касается, т.к. мы находимся 
сегодня на площадке регионального парламента Тюменской области, 
Тюменская область по показателям к концу 2023 года подходит достаточно 
уверенно и неплохо. Буквально на днях на совете округа мы рассматривали 
результаты работы в 23-м году по всем программам, связанным со 
здравоохранением, и нужно констатировать, что Тюменская область является 
здесь одним из лидеров, потому что по показателям национального проекта, 
они их полностью выполняют. По сложнейшей программе «Модернизация 
первичного звена здравоохранения» Тюменская область сегодня выполнила 
все показатели на 100 %.  

Это говорит о хорошей, слаженной работе, о возможности 
администрировать такие сложные программы, потому что мы с вами помним, 
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что, когда начинали программу модернизации, во-первых, там большое 
количество мелких объектов, а это требует системного администрирования.  
И в тот момент, когда мы заходили, как раз включили санкции по закупкам 
медицинского оборудования, нужно было опять же искать совершенно другие 
возможности по доставке этого оборудования, которое уже оплачено, и, 
естественно, по контрактации, по новым контрактам, поэтому с этими всеми 
сложностями Тюменская область также справилась.  

Поэтому, коллеги, пользуясь случаем, я сегодня хочу всех поздравить с 
наступающим Новым годом, пожелать работать в таком же ключе, с таким же 
настроем, добиваться тех результатов, которых вы традиционно добиваетесь, 
ну и, естественно, те задачи, которые перед нами стоят и в экономике, и с точки 
зрения тех политических событий, о которых я сказал, а главное – это выборы 
Президента в марте этого года, а мы по факту уже вступили в активную фазу 
выборной кампании, вот все эти процессы должны пройти на таком же высоком 
организационном уровне. 

Лично каждому из вас хочу пожелать здоровья, благополучия, успехов и 
всего самого доброго! Ну и, как положено на таких мероприятиях, в канун 
Нового года, я бы хотел еще провести процедуру награждения (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения.  
Для вручения наград приглашается полномочный представитель 

Президента Российской Федерации в Уральском федеральном округе Якушев 
Владимир Владимирович. 

За вклад в реализацию стратегии развития строительной отрасли и 
жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации вручается 
Благодарственное письмо Президента Российской Федерации Моору 
Александру Викторовичу, Губернатору Тюменской области (аплодисменты). 

Распоряжением полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в Уральском федеральном округе за многолетний добросовестный 
труд, высокий профессионализм, большой личный вклад в развитие 
агропромышленного комплекса Тюменской области вручается 
Благодарственное письмо полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Уральском федеральном округе Казанцевой 
Екатерине Анатольевне, ведущему агрохимику общества с ограниченной 
ответственностью «Тепличный комбинат ТюменьАгро» (аплодисменты); 
Воронковой Ирене Ринатовне, ведущему агроному по защите растений 
общества с ограниченной ответственностью «Тепличный комбинат 
ТюменьАгро» (аплодисменты). 

Спасибо, Владимир Владимирович. 
 
ЯКУШЕВ. Благодарственное письмо, которое я Губернатору вручил, оно 

уже несколько месяцев лежало в аппарате полпредства, поэтому я сегодня со 
спокойной совестью выполнил поручение Президента, потому что праздновать 
Новый год, не вручив Благодарственное письмо и не выполнив поручения, я бы 
плохо себя чувствовал, поэтому давайте Александра Викторовича еще раз 
поздравим (аплодисменты). 

Тюменская область действительно демонстрирует очень хорошие 
показатели, ну вот я сказал про здравоохранение, Благодарственное письмо за 
те подвиги, которые вы совершаете на рынке жилищного строительства и 
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развития жилищно-коммунального хозяйства, тут тоже есть чем гордиться, хотя 
это естественные новые вызовы, потому что большое количество введенного 
жилья требует большой работы над инфраструктурой и поиска инвестиций под 
все эти темы. Ну, как говорится, дорогу осилит идущий, и если у нас не будет 
проблем, жизнь наша будет неинтересна, поэтому я думаю, что на этом 
поприще Александр Викторович и Тюменская область продолжат также ставить 
новые рекорды, но с условием того, чтобы и вводимое жилье и те микрорайоны, 
которые вводятся, были красивые и удобные для наших граждан. 

Ну и вчера состоялось еще одно знаковое мероприятие, четвертая 
очередь, да, «ТюменьАгро», вчера вы ввели четвертую очередь «ТюменьАгро», 
тоже очень знаковый и важный проект, который как раз символизирует, что, я 
посвятил вот в своем публичном выступлении часть инвестициям, как раз 
Тюмень в том числе и демонстрирует, что, несмотря на все сложности, 
несмотря на проблемы, которые нам пытаются навязать, инвестиции 
продолжаются, бизнес вкладывает, развивается.  

Как раз увеличение инвестиций или, как минимум, сохранение 
инвестиций в это непростое время, это такая лакмусовая бумажка, потому что 
мы можем многие статистические данные на сегодняшний день анализировать, 
но когда бизнес инвестирует, а вообще по итогам 2023 года бизнес в УрФО –  
65 % инвестиций, которые вложены в основной капитал, это собственные 
средства предприятий.  

То есть, по-хорошему, они могли эти деньги раздербанить на дивиденды, 
уж извиняюсь за сленг, а они вкладывают в развитие собственного бизнеса, это 
как раз говорит о том, что бизнес верит в самих себя, бизнес верит в нашу 
страну, бизнес верит в то, что власть будет принимать правильные решения.  

Поэтому я хочу пожелать, чтобы инвестиции в Тюменской области не 
заканчивались, а все решения, которые принимаются в том числе и на 
площадке регионального парламента, были разумными и всегда поддерживали 
инвестиции в Тюменской области. 

Всех еще раз с Новым годом и успехов (аплодисменты). 
 
ДИКТОР. Спасибо, Владимир Владимирович. 
Для вручения наград Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации приглашается председатель Тюменской областной 
Думы Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 

За многолетнюю плодотворную педагогическую деятельность, большой 
вклад в развитие творческого потенциала и патриотическое воспитание 
учащихся вручается Почетная грамота Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации Гавриловой Валентине Петровне, педагогу 
дополнительного образования муниципального автономного 
общеобразовательного учреждения лицей № 34 города Тюмени. Валентина 
Петровна руководит поисковым отрядом «Память сердца» и одним из лучших 
школьных музеев России (аплодисменты). 

Благодарность Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации вручается за большой вклад в социально-
экономическое развитие Тюменской области и многолетнюю добросовестную 
работу Вахрину Вячеславу Михайловичу, заместителю Губернатора Тюменской 
области (аплодисменты).        
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Благодарность Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации вручается за большой вклад в развитие 
местного самоуправления в Тюменской области и многолетнюю 
добросовестную работу Кухаруку Руслану Николаевичу, главе города Тюмени 
(аплодисменты). 

За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 
совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы вручается Почетный нагрудный знак Тюменской 
областной Думы Шантурову Геннадию Яковлевичу, заместителю директора 
государственного автономного учреждения дополнительного образования 
Тюменской области «Областная спортивная школа по шахматам Анатолия 
Евгеньевича Карпова». Геннадий Яковлевич 30 лет возглавляет областную 
шахматную федерацию. 11 декабря Геннадию Яковлевичу исполнилось 75 лет. 
Поздравляем! (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Слово предоставляется Губернатору Тюменской 

области Александру Викторовичу Моору. 
 
МООР. Добрый день, уважаемые коллеги! По традиции от меня, от себя 

лично, от моих коллег из Правительства поздравляю с прошедшими днями 
рождения депутатов, желаю всем крепкого здоровья, успехов, веры в себя и 
уверенности в будущем, ну и благодарю Владимира Владимировича за то, что 
дал сегодня высокую оценку результатам, с которыми мы провожаем 23-й год, 
встречаем 24-й год, за высокую оценку моего личного вклада. 

Могу сказать, что мы здесь – большая команда Тюменской области – 
будем так же эффективно работать над решением задач, которые ставит и 
поставит в будущем перед нами Президент России Владимир Владимирович 
Путин (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, учитывая плотный график 

Владимира Владимировича Якушева, предлагается отпустить его, и я хочу 
объявить перерыв на 15 минут, с тем чтобы мы могли во время перерыва 
сделать общее фотографирование президиума и депутатов. 

Объявляю перерыв на 15 минут. 
Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
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САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, продолжаем работу и переходим к 
обсуждению проекта повестки дня. 

Проект повестки был сформирован на основе предложений комитетов и 
постоянной комиссии областной Думы и утвержден решением Совета. 
Предлагаю проект повестки дня принять за основу.  

Прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Прошу депутатов высказать свои замечания и предложения по повестке. 

Пожалуйста, Ольга Владимировна Швецова. 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, по итогам 

внеочередного заседания комитета областной Думы по социальной политике я 
прошу «с голоса», в рамках рассмотрения вопроса № 19 нашей повестки 
заседания областной Думы, включить 5 кандидатур для награждения Почетной 
грамотой Тюменской областной Думы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Оксана Александровна, пожалуйста. 
 
ВЕЛИЧКО. После вопроса № 5 комитет предлагает рассмотреть 

следующие вопросы: о проекте закона Тюменской области № 2330-07  
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О государственной 
поддержке инвестиционной деятельности в Тюменской области»,  
1-е и 2-е, окончательное, чтения; о проекте закона Тюменской области  
№ 2335-07 «О внесении изменений в Закон Тюменской области «О применении 
инвестиционного налогового вычета по налогу на прибыль организаций в 
Тюменской области», 1-е и 2-е, окончательное, чтения; о проекте закона 
Тюменской области № 2334-07 «О внесении изменений в некоторые законы 
Тюменской области», 1-е и 2-е, окончательное, чтения.  

И также в рамках вопроса № 19 проекта повестки дня предлагается 
рассмотреть материалы о награждении Почетной грамотой Тюменской 
областной Думы 7 человек. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, голосуем за поступившие предложения. 
Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопросы, предложенные 

комитетом по бюджету, налогам и финансам, а также по социальной политике, 
прошу голосовать. 
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За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Сейчас предлагаю проголосовать за повестку в целом. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Повестка утверждена. 
Вопрос № 1. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел поступившие в 

Тюменскую областную Думу представление председателя Тюменского 
областного суда и заключение квалификационной коллегии судей Тюменской 
области о кандидатурах на должности мировых судей и рекомендует назначить 
Васбиеву Полину Алексеевну на должность мирового судьи судебного участка 
№ 7 Ленинского судебного района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к кандидату? 

Вопросов нет, предложений также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Васбиеву Полину Алексеевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 7 Ленинского судебного района г. Тюмени 
на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать.  

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Полина Алексеевна, спасибо. 
Ирина Борисовна, пожалуйста, по второму кандидату. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Паталахину Анастасию 

Игоревну на должность мирового судьи судебного участка № 6 Центрального 
судебного района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросов, желающих выступить нет, тогда переходим к 
голосованию. 

Кто за то, чтобы назначить Паталахину Анастасию Игоревну на 
должность мирового судьи судебного участка № 6 Центрального судебного 
района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Анастасия Игоревна, присаживайтесь. Спасибо. 
Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 8 Закона Российской 

Федерации «О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона 
Тюменской области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, 
впервые назначенный на эту должность, приносит присягу в торжественной 
обстановке на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим 
в должность с момента принесения присяги.  

 
ДИКТОР. Начинаем торжественную церемонию. 
Для принесения присяги мирового судьи приглашается Васбиева Полина 

Алексеевна. 
 
ВАСБИЕВА. Я, Васбиева Полина Алексеевна, торжественно клянусь 

честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять 
правосудие, подчиняясь только закону, быть беспристрастным и 
справедливым, как велят мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Полина Алексеевна, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью. 
Спасибо, Полина Алексеевна. 
Для принесения присяги мирового судьи приглашается Паталахина 

Анастасия Игоревна.  
 
ПАТАЛАХИНА. Я, Паталахина Анастасия Игоревна, торжественно 

клянусь честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять 
правосудие, подчиняясь только закону, быть беспристрастным и 
справедливым, как велят мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Анастасия Игоревна, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью. 
Спасибо, Анастасия Игоревна. 
Звучит Государственный гимн Российской Федерации, прошу всех встать 

(звучит гимн). 
Церемония принесения присяги мировыми судьями завершена. 
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САЙФИТДИНОВ. Полина Алексеевна, Анастасия Игоревна, поздравляю 
вас с вступлением в должность мирового судьи и желаю вам успехов в вашей 
нелегкой, ответственной работе по защите прав и законных интересов граждан. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях в 
Тюменской области» разрешите вам вручить удостоверения мировых судей. 

 
ДИКТОР. Удостоверения мировых судей вручаются: Васбиевой Полине 

Алексеевне, назначенной на должность мирового судьи судебного участка № 7 
Ленинского судебного района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий; 

Паталахиной Анастасии Игоревне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 6 Центрального судебного района г. Тюмени  
на 3-летний срок полномочий. 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, продолжаем работу. 
Вопрос № 2. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ИСПОЛНЕНИЯ 

НАКАЗАНИЙ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
В 2021 – 2023 ГОДАХ 

 
 
СОКОЛОВА. Планом работы Тюменской областной Думы на 23-й год  

в 4-м квартале 23-го года на заседании Тюменской областной Думы 
запланировано рассмотрение и заслушивание информации Управления 
Федеральной службы исполнения наказаний по Тюменской области о 
деятельности в 2021 – 2023 годах. 

В соответствии со статьей 106 Регламента Тюменской областной Думы 
информация представлена в установленные сроки и предварительно 
рассмотрена на заседании комитета по госстроительству и местному 
самоуправлению. 

Все вопросы, поступившие от депутатов Тюменской областной Думы, 
направлены начальнику Управления Федеральной службы исполнения 
наказаний по Тюменской области. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы 
информацию начальника Управления Федеральной службы исполнения 
наказаний по Тюменской области Руппа Дмитрия Валерьевича  о деятельности 
Управления Федеральной службы исполнения наказаний в 2021 – 2023 годах 
принять к сведению, и предлагаю слово для доклада предоставить Руппу 
Дмитрию Валерьевичу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Слово предоставляется  начальнику Управления 

Федеральной службы исполнения наказаний по Тюменской области Руппу 
Дмитрию Валерьевичу, пожалуйста. 

 
РУПП. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич! Добрый день, 

уважаемые коллеги, уважаемые депутаты! В 21-м – 23-м годах деятельность 
УФСИН России по Тюменской области была направлена на соблюдение прав и 
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законных интересов лиц, содержащихся в местах лишения свободы, как в 
бытовом, так и в социальном аспектах. 

УФСИН России по Тюменской области активно взаимодействует с 
различными институтами гражданского общества, религиозными конфессиями 
и общественными организациями, с аппаратами уполномоченных по правам 
человека, правам ребенка, Уполномоченным по защите прав 
предпринимателей в Тюменской области, общественной наблюдательной 
комиссией в Тюменской области. 

В июле 22-го года проведена встреча с Уполномоченным по защите прав 
предпринимателей в Тюменской области, где было подписано соглашение о 
взаимодействии по вопросам защиты прав предпринимателей на территории 
Тюменской области. 

В октябре 22-го года также было подписано соглашение с 
Уполномоченным по правам человека по защите прав и свобод человека и 
гражданина на территории Тюменской области, и уже в этом году, в августе  
23-го года, также состоялась рабочая встреча с Уполномоченным по правам 
человека в Тюменской области Датских Олегом Эриковичем, где также было 
подписано соглашение. 

В целях оперативности принятия мер по обращениям, адресованным в 
адрес аппарата уполномоченных в субъекте РФ, внедрена положительная 
практика проведения дистанционных личных приемов с приглашением 
заявителей, содержащихся в местах лишения, изоляции от общества. 

Так, в 2022 году состоялась встреча с первым заместителем прокурора 
Тюменской области Биктимеровым Руфатом Мансуровичем и председателем 
областного Тюменского суда Антроповым Вячеславом Рудольфовичем, на 
которой рассматривался вопрос о сокращении сроков назначения судебных 
заседаний в отношении осужденных, у которых имеются тяжелые заболевания, 
указанные в перечне заболеваний. 

Так, в текущем, 23-м году из учреждений, подведомственных УФСИН, 
было освобождено по болезни 42 осужденных, это в соответствии с 
постановлением 54-м Правительства РФ. 

Кроме того, в 22-м году УФСИН России по Тюменской области было 
оказано содействие в реализации прав трем осужденным, отбывающим 
наказание, на получение жилья специализированного найма, двум 
обвиняемым, относящимся к категории детей-сирот, содержащимся под 
стражей, оказано содействие в заключении договоров найма 
специализированного жилого помещения.  

Основные усилия УФСИН России по Тюменской области в 
подведомственных учреждениях направлены на обеспечение законности при 
исполнении уголовных наказаний и укрепление режима и надзора за 
подозреваемыми, обвиняемыми и осужденными, на выполнение мероприятий 
по повышению уровня информационной безопасности, антитеррористической 
защищенности объектов уголовно-исполнительной системы. 

В 2023 году мы на эти мероприятия выделяли деньги не из бюджета, 
которые нам позволили дополнительно увеличить и видеонаблюдение, и 
обеспечить защищенность, тем более в сегодняшнее непростое время. 

Также УФСИН России по Тюменской области особое внимание уделяется 
сохранению кадрового потенциала, заботе о личном составе. 
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На соцзащиту, улучшение условий труда работников уголовно-
исполнительной системы Тюменской области было израсходовано за счет 
средств прибыли от приносящей доход деятельности порядка 680 тыс., или это 
7 %. Уже в 22-м году на это мы увеличили порядка 8 % от приносящей доход 
деятельности, а в 23-м году этот показатель составил 13 %. 

С целью укрепления престижа профессии, повышения авторитета 
уголовно-исполнительной системы личный состав принимает участие в 
различных мероприятиях, в спартакиадах федеральных органов госвласти, 
действующих в Тюменской области. Мы активно, как я уже говорил, принимаем 
[участие] во всех мероприятиях, это позволяет укрепить наш потенциал, 
коллектива, и сохранить тот кадровый резерв, который имеется, и привлекать 
новых граждан на нашу службу. 

В целях взаимодействия УФСИН России по Тюменской области с 
органами госвласти и органами местного самоуправления Тюменской области 
по созданию дополнительных рабочих мест и популяризации производимой 
исправительными учреждениями УФСИН России по Тюменской области 
продукции в августе 2020 года создана рабочая группа по вопросам содействия 
трудовой занятости осужденных, отбывающих наказание в виде лишения 
свободы и принудительных работ, в состав которой входят представители 
УФСИН, департаментов Тюменской области, областной прокуратуры.  

В настоящее время председателем рабочей группы является 
заместитель Губернатора Тюменской области Райдер Алексей Владимирович. 

Так, нами были организованы рабочие встречи с главами муниципальных 
образований, с главой города. В 22-м году в целях содержания и укрепления 
материально-технической базы и модернизации развития производства, 
создания рабочих мест для осужденных исправительными учреждениями, 
подведомственными УФСИН России по Тюменской области, нами 
приобреталось дополнительное оборудование, это из собственных средств, что 
позволило нам также дополнительно трудоустроить осужденных. Это такое 
оборудование, как швейное оборудование, деревообрабатывающее 
оборудование и оборудование для сельскохозяйственной отрасли. 

В текущем уже периоде 23-го года мы дополнительно выделили деньги и 
уже процент, который мы потратили, это 61 %, если брать аналогичный период 
– это всего 50 %, т.е. мы проводим системную, плановую работу именно по 
созданию рабочих мест и привлечению осужденных к труду. 

Так, в 23-м году в рамках реализации целевой программы «Развитие 
уголовно-исполнительной системы (2018 – 2030 годы)» УФСИН России по 
Тюменской области было приобретено 102 единицы промышленного швейного 
оборудования, заключены контракты на поставку швейного оборудования, 
деревообрабатывающего оборудования, за счет этого в 2022-м и 23-м годах 
было дополнительно привлечено к труду 200 осужденных. 

Кроме того, Губернатором Тюменской области принято положительное 
решение о закупке производственного оборудования с целью создания рабочих 
мест для осужденных в исправительных учреждениях, как я уже на 
предварительном слушании докладывал, это 45 швейных машин, и также на 
2024 год запланировано приобретение 2 станков для работы.  

Увеличение этого парка оборудования позволит создать в 
исправительных учреждениях не менее 67 рабочих мест для осужденных, 
расширить ассортимент и улучшить качество выпускаемой продукции. 
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В июле 22-го года на базе ИК-2 состоялись выставочные мероприятия с 
участием заместителя Губернатора Тюменской области и представителей 
департаментов труда и занятости, потребительского рынка и туризма, 
социального развития, инвестиционной политики и поддержки 
предпринимательства Тюменской области, а также администрации г. Тюмени и 
бизнес-сообщества. 

В июне 23-го года состоялось рабочее совещание с главой 
администрации г. Тюмени Кухаруком Русланом Николаевичем, также могу 
сказать, что это не только в 23-м году, но и в 22-м году мы совместно 
взаимодействовали, в рамках которого были рассмотрены перспективы 
взаимодействия между нашей системой и главой города для создания также 
дополнительного открытия рабочих мест. 

В текущем, 23-м году принимали наши участие также в выездных 
ярмарках на территории торговых площадок городов Тюмени, Тобольска, 
Ишима и реализации продукции собственного производства с территории 
учреждения. Нами было принято участие в 115 мероприятиях, что позволило 
заключить договоры на сумму 4,5 млн.  

В результате проводимой работы и взаимодействия с органами 
государственной власти, главой г. Тюмени и муниципальными образованиями 
Тюменской области удалось достичь снижения свободных трудовых ресурсов с 
2 тыс. до 300 человек, а также увеличения суммы заказов на производство 
продукции, выполнение работ, оказание услуг для государственных и 
муниципальных нужд Тюменской области.  

Так, если в 2021 году с главами муниципальных образований и с городом 
у нас было всего контрактов заключено на 8 млн., в 2022 году – это 12 млн., и 
уже сейчас, на конец 23-го года, сумма контрактов составляет 21 млн., 
результат, в принципе, он налицо. Общая сумма контрактов, также у нас пакет 
заказов, он увеличился на 29 % с аналогичным периодом. 

Вопросам развития производственной деятельности учреждений 
уделялось пристальное внимание. В настоящее время продолжается и будет 
продолжена работа, направленная на укрепление сотрудничества с 
представителями бизнес-сообщества в вопросах расширения 
производственного сектора уголовно-исполнительной системы.  

Одно из важных направлений – это является поручение Президента РФ о 
необходимости создания до 2024 года в каждом субъекте РФ не менее  
400 мест в исправительных центрах. Так, в 22-м году [согласован] УФСИН 
Тюменской области и утвержден заместителем Губернатора Тюменской 
области комплекс мер, направленных на расширение сети исправительных 
центров.  

В целях выполнения поручения Президента РФ у нас в регионе уже 
создано 294 места для отбывания наказания, в декабре 21-го – это при ИК-1 
был создан с лимитом наполнения на 53, в сентябре 22-го года мы отрыли при 
ИК-4, при ЛИУ-19. 

В 23-м году состоялось заседание рабочей группы, также которую 
возглавляет заместитель Губернатора Райдер Алексей Владимирович, куда 
входят также и представители прокуратуры области в лице Руфата 
Мансуровича. Мы рассматривали вопросы, я выступал на этих заседаниях, 
рассказывал преимущества по открытию, ну и выполнение поручений 
Президента РФ.  
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В настоящее время во ФСИН направлены материалы, вот буквально на 
прошлой неделе я направил материалы, это на открытие еще на 170 мест,  
п. Боровский Тюменской области, проявили заинтересованность  
ООО «ИНВЕСТСТРОЙ».  

А вот с учетом изменений в федеральный закон, который вступил в 
законную силу 12 декабря 23-го года, в уголовно-исполнительном 
законодательстве планируется увеличить данный лимит до 250 мест, это 
связано с квадратурой на одного осужденного, она увеличится, и, 
соответственно, мы выполним то поручение, которое стоит до 24-го года. 

Кроме того, прорабатывается вопрос о расширении имеющихся УФИЦ 
таких объектов, как «ТюменьАгро». Вот буквально, как вы слышали, как 
Губернатор Александр Викторович туда выезжал, там также наши осужденные 
трудоустроены, и с предпринимателями я встречался, с руководителем, 
вопросов, каких-то жалоб к исполнению наказания в виде этих принудительных 
работ нет, он, наоборот, заинтересован в расширении наших УФИЦ. Значит, 
тоже будет этот объект, и ООО «СОДРУЖЕСТВО», что позволит на 116 мест 
увеличить.  

При непосредственном участии Правительства Тюменской области 
проводится работа по расширению сети исправительных центров на базе 
имущества предприятий. Буквально также вот в декабре мы ждем ответа от 
Пышминской птицефабрики, которая также заинтересовалась открыть для себя 
на своем предприятии с целью трудоустройства, может, в декабре они,  
15 декабря у меня будет рабочая встреча, и мы как бы еще раз уточним, 
сверим часы именно по взаимодействию. 

Ну и один из тоже немаловажных вопросов, значит, в настоящее время 
УФСИН России по Тюменской области в соответствии с положением 
Федерального закона № 10 о пробации, реализации комплекса мероприятий, 
вступил в законную силу федеральный закон о пробации, мы работаем с 
Департаментом социального развития, с Департаментом образования именно 
по исполнению этого федерального закона, потому что федеральный закон, он 
распространяется не только на уголовно-исполнительную систему, но и на 
органы местного самоуправления. Там должна проводиться работа и в местах 
лишения свободы за полгода до освобождения и также при освобождении, 
когда гражданин выходит уже на свободу, с ним необходимо проводить эту 
работу. Это позволит, конечно же, в первую очередь снизить рецидивную 
преступность. 

Уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые коллеги, доклад закончил, готов 
выслушать вопросы. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Дмитрий Валерьевич. Пожалуйста, коллеги, 

вопросы? Ирина Борисовна доложила. Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич, коллеги! Вопрос 

следующий: про некомплект численного состава, составляет 478 единиц, или 
18,7 %, достаточно весомая цифра, с чем связана такая цифра и как 
планируете решать данную проблему? Спасибо. 

 
РУПП. Спасибо за вопрос. Некомплект у нас, да, как Вы сказали, 

составляет 18 %, основная часть, я в своем выступлении, когда состоялось, я 
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уже говорил, основная часть – это были сотрудники, которые по достижении 
предельного возраста уходили на законных основаниях на пенсию, вот это 
основная проблема.  

А как я уже в своем докладе сказал, мы почему и проводим работу по 
созданию условий для несения службы личного состава, что в докладе 
прозвучало, выделяя из небюджетной деятельности деньги на создание 
условий, также вот спортивные, культурные мероприятия, плюс у нас имеются в 
городе и баннеры, где мы популяризируем нашу службу, ну и, соответственно, 
вот буквально с 1 октября было повышение зарплаты, она увеличилась, и 
сейчас, в настоящее время, отток личного состава, он перестал, работа эта 
постоянно на моем контроле, и буквально ежемесячно я это рассматриваю, и 
проводим с людьми эту работу. Ситуация не сказать, что простая, но вместе с 
тем она контролируемая.  

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вершинин Иван Сергеевич, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Спасибо большое, Дмитрий Валерьевич, за 

представленную информацию, на комитете же, конечно, детально, подробно 
обсуждали.  

Вместе с тем просьба конкретизировать по одной теме, согласно Вашей 
информации из доклада, удалось достичь увеличения суммы заказов на 
производство продукции, выполнение работ, оказание услуг государственных и 
муниципальных нужд в Тюменской области значительно, почти втрое за два 
последних года. 

Вот у нас установлено преимущество учреждениям, предприятиям 
уголовно-исполнительной системы в отношении предлагаемых цен контракта, 
суммы цен единиц, товаров, работ и услуг при проведении госзакупок, и мы 
ранее от нашей фракции также выходили с предложениями о налоговых 
преференциях для предприятий, которые работают с УФСИН. 

Вот по динамике за последний период, за последние 2 года, в скольких 
закупках для государственных, муниципальных нужд приняло участие и о каких 
договорах и суммах речь, т.е. вот как эта динамика выглядит? 

 
РУПП. Мы не только участвуем, популяризируем свою продукцию, это у 

нас на сайте она размещена, плюс мы ежеквартально эту информацию 
направляем, и я своим коллегам направляю, и главам муниципальных 
образований, плюс вот эти ярмарки, которые мы проводим, это в том числе 
тоже популяризация нашей продукции, ну и также мы, каждое учреждение 
зарегистрировано на электронной площадке, и мы мониторим сайты, где 
малый, средний бизнес выставляет свои заказы. 

По итогам 23-го года, я могу сказать, что у нас сумма порядка 12 млн. 
была заключена именно на закупках, где мы участвовали и где мы, как Вы 
правильно отметили, имеем определенные преференции в соответствии  
с 44-м Федеральным законом, порядка 12 млн. у нас были заключены 
контракты, это ИК-2, ИК-4. Ну вы понимаете, есть еще ограничения, когда на 
закупках участвуют, особенно малый и средний бизнес, определенные у них 
есть, и мы в данном случае не всегда можем участвовать в их закупках. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Дмитрий Валерьевич. Вопрос есть у Тамары 
Николаевны, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день! Дмитрий Валерьевич, скажите, 

пожалуйста, какой процент находящихся в местах лишения свободы обеспечен 
работой, т.е. трудоустроены и ведут полезный образ жизни? 

 
РУПП. Спасибо за вопрос. За последние 2 года мы увеличили процент 

трудоустроенных осужденных, и я свою цифру озвучил, какая была цифра, 
например, в 2021 году и какая сейчас, именно не привлеченных осужденных к 
труду, мы увеличили на 20 % привлечение осужденных к труду, как я уже 
отметил, на 20 %, и порядка 70 % у нас привлечено осужденных к труду. Есть 
определенные категории, которые мы не можем привлекать к труду, это 
инвалиды первой, второй группы, ну или по состоянию здоровья. Это именно в 
комплексе, вот о чем я уже говорил, потому что здесь очень большая помощь, и 
хотел прямо быстро слова благодарности выразить и Губернатору Александру 
Викторовичу, и главе города Руслану Николаевичу, и прокуратуре области [в 
лице] Руфата Мансуровича, и Алексею Владимировичу Райдеру, потому что 
действительно динамика есть и сдвиг есть. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Артем Николаевич. 
 
ЗАЙЦЕВ. Дмитрий Валерьевич, Вы в своем докладе детально 

рассказали про ситуацию по исправцентрам в нашем регионе, вот, возвращаясь 
к этой теме, скажите, пожалуйста, а как Вы сами оцениваете на сегодня, либо, 
может быть, есть статистические данные, какая общая емкость, т.е. какое 
количество категорий осужденных сегодня подпадает под категорию и их можно 
задействовать непосредственно в исправцентрах, для того чтобы понять, а 
сколько наш регион их должен создать в будущем? 

 
РУПП. Да, спасибо за вопрос. Я сейчас точной цифры не могу вам 

ответить, потому она лоббируется, меняется. Если подготовите поручение, я 
Вам отвечу уже как бы письменно. 

Я, единственное, на Ваш вопрос отвечу, значит, вот то, что мы сейчас 
имеем, три, один исправительный центр в Ишиме, и здесь у нас создано три 
УФИЦа, участок, функционирующий как исправительный центр, это в 
соответствии с Уголовно-исполнительным кодексом также, потребности у 
бизнесменов в людях нет. То есть, если даже есть законодательство, сейчас 
просто можно долго об этом говорить, есть законодательство, которое 
предусматривает и вывод осужденных, которые в местах лишения свободы, у 
них подходят по формальным признакам и по решению суда, мы направляем 
материалы в суд, и их переводят на принудработы, плюс, соответственно, из 
зала суда к нам поступают, и вот тоже у бизнесменов была озабоченность, что 
мы не наполним эти исправцентры или участки. 

Но вместе с тем и ФСИН, если есть такая проблематика, из других 
регионов направляют для отбытия наказания, это Свердловск, Курганская 
область отбывают у нас наказание, кому суды назначили принудительное 
наказание, т.е. проблем с людьми нет, почему и бизнес, он сейчас и 
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обращается к нам, в принципе, есть потребность в людях. Я могу заверить, это 
экономически намного выгоднее. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Дмитрий Валерьевич. Уважаемые коллеги, 

исходя из того, как детально был рассмотрен вопрос на заседании комитета, 
предлагаю перейти к принятию постановления. Постановление у вас на руках. 

Кто за то, чтобы информацию Управления Федеральной службы 
исполнения наказаний по Тюменской области о деятельности  
в 2021 − 2023 годах принять к сведению, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Дмитрий Валерьевич, Вам успехов. Спасибо. 
 
РУПП. Разрешите. Уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые депутаты, 

тоже хочу, уважаемые коллеги, поздравить всех с наступающим Новым годом, 
пожелать всем здоровья, удачи, добра и мирного неба нам над головой! 
Большое спасибо, готовы к сотрудничеству. До свидания (аплодисменты). 

Вопрос № 3. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ГЛАВЫ ГОРОДА ТЮМЕНИ ОБ ОСНОВНЫХ 

РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
ГОРОДСКОГО ОКРУГА ГОРОД ТЮМЕНЬ В 2022 И 2023 ГОДАХ 

 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые коллеги, Федеральным законом № 414-ФЗ  

«Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 
Федерации» основные полномочия законодательного органа субъекта РФ 
дополнены новым полномочием о заслушивании информации о деятельности 
органов местного самоуправления в соответствующем субъекте РФ.  

Данные изменения внесены также в статью 28 Устава Тюменской 
области, определяющую компетенцию Тюменской областной Думы. 

Планом работы Тюменской областной Думы на 23-й год в 4-м квартале 
23-го года на заседании запланировано рассмотрение и заслушивание 
информации главы г. Тюмени об основных результатах деятельности органов 
местного самоуправления городского округа г. Тюмень в 2022 и 2023 годах. 

В соответствии со статьей 106.1 Регламента Тюменской областной Думы 
информация представлена в установленные сроки и предварительно 
рассмотрена на заседании комитета по государственному строительству и 
местному самоуправлению. 

Все вопросы, поступившие от депутатов Тюменской областной Думы, 
направлены главе г. Тюмени Кухаруку Руслану Николаевичу. 
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Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы данную 
информацию принять к сведению, и предлагаю слово для доклада 
предоставить Кухаруку Руслану Николаевичу, главе г. Тюмени. 

 
САЙФИТДИНОВ. Извините, пожалуйста, есть по процедуре. Артюхов, 

пожалуйста. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, учитывая, что Руслан Николаевич очень 

подробно ответил на все вопросы на заседании комитета и на комитете 
присутствовали депутаты из других комитетов, но и также учитывая, что 
сегодня очень большое событие, «Прямая линия» с Президентом, хотелось бы 
нам тоже все-таки в этом самим непосредственно принять участие, посмотреть, 
как это происходит. 

Есть предложение сразу перейти к вопросам. Поддерживаем? 
 
САЙФИТДИНОВ. Тогда я должен поставить это на голосование. У нас 

информация в самом деле у всех присутствует, она большая, детальная и 
предложение вполне разумное. 

Кто за то, чтобы сразу перейти к вопросам, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 

 
Пожалуйста, вопросы к Руслану Николаевичу? Тамара Николаевна. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день, Руслан Николаевич. На заседании Думы 

городской, которая проходила недавно, 3-е заседание, я на нем 
присутствовала, и Вы в своем слове заключительном сказали, что в Тюмени 
проблем по ветхому, аварийному жилью нет, все граждане расселены, всё, 
проблемы сняты. 

Я имею другую информацию, ул. Киевская, 71, 73, ну, 69-й там на 
очереди. В одном доме еще проживает 2 собственника, в 73-м, в 71-м –  
4 собственника, то же самое на Бабарынке, ул. Бабарынка, дом 1, корпус 11,  
кв. 20, тоже проживает больная женщина, которая, можно считать, замерзает, 
дом уже почти разрушен, жилье не предоставлено. 

Пожалуйста, скажите, по каким причинам идет задержка? 
 
КУХАРУК. Уважаемые депутаты, добрый день! Действительно, мы 

подробно рассмотрели вопрос исполнения тех задач, которые стоят перед 
муниципальным образованием городской округ г. Тюмень в 2022 году,  
в 2023 году. Тамара Николаевна присутствовала также на заседании 
Тюменской городской Думы, которое состоялось в ноябре, мы докладывали о 
тех вопросах, которые также связаны с реализацией нашего города, основных 
программ, в том числе программа переселения аварийного жилья, которые 
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реализуются во всей нашей стране, которое было признано таковым  
до 1 января 2017 года. 

Мероприятия реализуются в том числе в рамках региональной адресной 
программы по расселению жилья, два дома, которые Вы сейчас перечислили, 
как раз входят в эту программу. 

Я говорил о том, что у нас на сегодняшний день программа по г. Тюмени 
выполнена, по расселению аварийного жилья. Средства, которые 
предусматриваются на 2024 год, об этом как раз спрашивали депутаты 
Тюменской городской Думы из фракции КПРФ, почему они там все еще 
находятся, если программа выполнена? 

В соответствии с Федеральным законом, с 85-м Федеральным законом, 
программа считается выполненной, если абсолютно все собственники, которые 
согласны, наниматели, которые получают квартиры, расселены. Не 
учитываются те, там, где мы в судебном порядке решаем вопрос о расселении 
аварийного жилья, либо если вступает в наследство. 

То, что касается двух адресов, которые перечислили. По Киевской, 73 – 
из 14 помещений, которые в этом доме расположены, 13 сегодня уже 
расселены, одно помещение, на сегодняшний день в судебном порядке 
решается вопрос расселения, собственник не согласен с размером оценки, 
которая была произведена. 

По дому: Киевская, 71, там у нас 12 помещений, 7 полностью расселены, 
1/5 в одной квартире также расселена, и один наниматель также расселен. 
Остальные 4 квартиры, которые остались, там собственники не согласны с 
размером рыночной стоимости, по одной квартире вступает в наследство также 
собственник. 

Поэтому на сегодняшний день вопрос будет решаться в судебном 
порядке. Сегодня уже в судебном процессе есть такие требования, и по 
результатам рыночной оценки, которая будет определена судом, будет 
выплачена компенсация, связанная с прекращением права собственности на 
квартиру. 

Это вопрос рабочий, поэтому здесь традиционно такое решение 
принимается судом, ну, в таком формате и в таком размере выплачиваем 
стоимость. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Спасибо. Вопрос, наверно, сейчас самый актуальный, звучит 

во всех соцсетях и от жителей. 
Вопрос следующий: проводится ли готовность систем энергоснабжения к 

зимнему сезону, какие мероприятия для этого предусмотрены, и если не 
проводятся, то почему? 

 
КУХАРУК.  На сегодняшний день несколько ресурсоснабжающих 

организаций обеспечивают электроснабжение объектов, в том числе жилищной 
сферы, в нашем городе. Те вопросы, которые возникали последнее время, это 
касается большей частью проблемных ситуаций, связанных с СНТ либо 
территорий, которые примыкают непосредственно к г. Тюмени, Тюменскому 
району. 
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Штаб региональный работал с первых дней, тогда, когда возникли 
аварийные ситуации на инженерных коммуникациях, были вызваны избытком 
потребляемой мощности по тем направлениям, которые изначально не были 
заявлены по такому объему потребляемой мощности электричества. 
Произошла аварийная ситуация в ночь с пятницы на субботу, и на прошлой 
неделе эти мероприятия выполнялись, в течение суток были восстановлены. 

Понятно, что на сегодняшний день как раз в пиковую отрицательную 
температуру, в морозы большая нагрузка на сети, и в этом случае на 
сегодняшний день в рамках решений, которые были штабом приняты, 
отработка с нашими ресурсоснабжающими организациями, в данном случае это 
«Россети», это «Суэнко», если говорить по тем СНТ, где возникали проблемы, 
это в том числе ресурсоснабжающая организация «Дорстрой», по ним также мы 
на подстраховку, для того чтобы исключить возможное, в том числе веерное, 
отключение на несколько часов по данным адресам, были применены 
дизельные генераторы. 

На сегодняшний день общая суммарная мощность дизельных 
генераторов, которые привлечены, они были привлечены из нашего 
Тюменского ТВВИКУ, на 500 кВт, два мы взяли у частной организации по 300, 
«Россети» предоставили свой генератор. Сегодня более, получается, 1 МВт на 
сегодняшний день электроэнергия производится. Сегодня все те, кто находятся 
в СНТ «Русское поле», обеспечены электричеством. 

Вместе с тем вчера состоялось заседание регионального штаба как раз 
по обеспечению бесперебойного направления электросетей. Губернатором 
поставлена задача ресурсоснабжающим организациям, дабы исключить впредь 
подобного рода проблемы, связанные с электроснабжением, в том числе СНТ, 
в своих долгосрочных программах предусмотреть мероприятия, которые будут 
связаны с модернизацией существующих сетей. 

Этот вопрос ставился и ранее, и на протяжении текущего года, 2023 года, 
компании, которые как раз, являются разводящие сети в собственности 
«Дорстрой», были выполнены мероприятия по строительству двух подстанций, 
обновлены разводящие сети непосредственно в СНТ «Русское поле». 

То, что касается «Суэнко», это подводящие сети были модернизированы, 
«Россети» также проводили мероприятия, они разработали проектную 
документацию на то, чтобы на подстанции Казарово провести мероприятия по 
увеличению мощности отпускаемой. 

Эти вопросы вчера прозвучали, Губернатор дал 10 дней для того, чтобы 
ресурсоснабжающие организации дали «дорожную карту» с указанием 
конкретных мероприятий, сроков, для того чтобы решить вопрос не только по 
«Русскому полю», а во всех СНТ, у которых возникали проблемы в период 
отрицательных температур. В течение 10 дней этот график будет направлен, 
принят и утвержден штабом, ну и, собственно говоря, доведен до жителей СНТ. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Чуйко, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Руслан Николаевич, подскажите, пожалуйста, существует ли у 

Вас какой-то механизм снятия обратной связи от жителей г. Тюмени, 
соцопросы, мониторинги, может, Вы проводите по качеству оказываемых услуг 
общественного транспорта, не беря в расчет вот портал «Я решаю», т.е. 
который с проблемами связан, в целом в текущем состоянии? 



22 

 

И второй вопрос, если можно, это есть ли у Вас планы об увеличении 
количества маршрутов общественного транспорта в заречной части города? 
Спасибо. 

 
КУХАРУК. На сегодняшний день есть несколько каналов коммуникации 

помимо традиционных личных приемов, есть платформы как раз цифровые, 
которые позволяют эти вопросы удаленно направить, это не только, кстати, в 
администрации г. Тюмени, портал, о котором Вы сказали, «Тюмень – наш дом», 
но в том числе и другие средства коммуникации, которые сегодня 
представляются на федеральной площадке, так называемые программы по 
обратной связи. 

А то, что касается непосредственно работы общественного транспорта, 
на сегодняшний день организация, которая осуществляет контроль за 
деятельностью перевозчиков, на сегодняшний день у нас на линию выходит 
более тысячи автобусов ежедневно, несколько подрядных организаций, 
половина маршрутов у ПТП – пассажирско-транспортное предприятие, АО,  
100-процентным акционером которого является муниципальное образование  
г. Тюмень, и остальные договоры, остальная часть, половина маршрутов 
осуществляется частными перевозчиками, полностью коммерческими. 

На сегодняшний день мониторинг и контроль за выходом на линию 
осуществляется в электронном виде, специальная автоматизированная 
система выхода на линию. «Тюменьгортранс», наше муниципальное казенное 
учреждение, приведено в качестве организации, которая отвечает в том числе 
на вопросы, которые возникают как у перевозчиков, так и у тех, кто пользуется 
услугами общественного транспорта. У каждого жителя, у каждого желающего 
оставить вопрос либо позвонить на «горячую линию», она сегодня работает в 
круглосуточном режиме, такая возможность есть. 

То, что касается замеров. На сегодняшний день мы отрабатываем также 
в том числе с нашими общественными организациями, в частности, 
Общественная палата г. Тюмени уже не первый год активно сотрудничает с 
нами в части выявления тех проблемных вопросов, которые возникают при 
осуществлении этой услуги по обеспечению перевозками общественным 
транспортом в нашем городе. 

На последнем заседании Общественной палаты г. Тюмени, которое 
состоялось на прошлой неделе, как раз комиссия, которая работает по этому 
направлению, доложила о тех проблемах, которые были выявлены на 
отдельных маршрутах, о тех мерах, которые были предприняты, и 
поблагодарили за то, что мы прибегаем к их помощи, поскольку они 
транслируют не только те проблемы, которые озвучиваются в официальной 
переписке, но, собственно говоря, идут, как говорит наш Губернатор, 
проактивно выявляя те проблемы, которые сегодня могут возникнуть. 

То, что касается увеличения транспорта. На сегодняшний день мы 
находимся в активной стадии заключения новых контрактов на очередной,  
3-летний период времени, осуществление перевозок, часть уже, на 
сегодняшний день заявки прекращены к подаче, по части маршрутов, лотов, 
еще у нас в течение следующей недели такие мероприятия будут проводиться. 

Конечно, мы в новую 3-летку модернизировали ряд маршрутов, добавили 
дополнительно по ряду маршрутов дополнительные транспортные средства 
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либо включили в обязательства по обеспечению перевозок на конкретных 
маршрутах автобусы более большого класса. 

Мы традиционно записываем в обязательства по контракту уход от 
малого класса к среднему, к большому, ну и особо большому. 

То, что касается заречной части микрорайона, сегодня действительно 
микрорайон активно застраивается. В этом году мы ввели в эксплуатацию 
новую дорогу – это Тимофея Кармацкого. В следующем году у нас также 
предусмотрена, в том числе в рамках нацпроекта «Жилье и городская среда», 
программа, которая сегодня позволяет строить инженерные коммуникации, 
транспортную инфраструктуру, программа «Стимул», совместно с Минстроем 
России мы ее не первый год реализуем, там предусмотрены новые дороги, 
соответственно, это также нам позволило предусмотреть новые маршруты, 
продлить существующие либо откорректировать действующие, либо завести 
новые. 

Мы, то, о чем уже не раз мы говорили, мы это тоже подробно обсуждали 
на разных площадках, с 1 января 2024 года у нас вводится бесплатный 
пересадочный тариф, соответственно, тот человек, который добирается до 
пункта назначения, который необходим, с помощью пересадки, он в течение  
60 минут, совершив первую поездку, может воспользоваться и бесплатно 
доехать до необходимого места, это тоже сегодня существенно повлияет на 
качество оказания услуг перевозки общественным транспортом. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Руслан Николаевич, г. Тюмень – это большой город, 

Тюменская агломерация еще больше, понятно, как и в любом большом городе, 
у нас существует огромное количество проблем, но, вместе с этим, абсолютно 
со мной, я думаю, все согласятся, особенно те люди, которые путешествуют, 
которые ездят в рабочие командировки по другим городам России, объективно 
считают г. Тюмень одним из лучших городов России. 

Руслан Николаевич, благодарю Вас за работу, за работу главой, за ту 
работу, которую Вы и администрация делаете для улучшения жизни нашего 
города и его благосостояния. 

И буквально простой, обычный, бытовой вопрос, который интересует 
жителей заречной части, у нас в этом году проходила реконструкция, 
строительство новой дороги в границах улиц Муравленко – Газовиков –
Алебашевская, вот часть дороги открыли, и чему жители заречной части города 
несказанно рады, а вот вторая часть дороги пока еще стоит закрытая. 

Скажите, пожалуйста, когда планируется открытие этой дороги? 
 
КУХАРУК. Спасибо большое за Вашу оценку работы всей 

управленческой команды, это действительно и те, кто работает в 
администрации г. Тюмени, и те, кто работает в региональном правительстве, и 
наши коммерческие партнеры. 

То, что касается непосредственно строительства дорог новых, 
микрорайон сегодня активно развивается, действительно, у нас ряд 
микрорайонов появился, в том числе в рамках программы развития 
застроенных территорий, комплексного развития территорий, где ветхое, 
аварийное жилье было расселено, появились новые микрорайоны, такие как 
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«Европейский берег», «Европейский квартал», и другие сегодня в стадии 
реализации проекты находятся, поэтому мы предусмотрели средства, и у нас 
был контракт заключен, 22-й, 23-й годы – выполнение работ того отрезка 
дороги, который был как раз завершен в этом году, там были проложены сети, 
водоотводные сети, сделан полностью объем работ и дорога была открыта, как 
раз то, что примыкает к ул. Алебашевская в сторону Муравленко, отрезок от 
улицы, о котором мы сейчас сказали, перпендикулярно идет выше в сторону 
Муравленко – это контракт у нас 23 – 24-го годов, он переходящий.  

Мы ставили задачу нашим дорожникам: оперативно выполнить объем 
основных мероприятий в этом году, они так это и сделали. На сегодняшний 
день полностью все необходимые коммуникации выполнены, сегодня 
проведены работы и два слоя асфальта было уложено.  

Вместе с тем все то, что касается вопроса безопасности, верхний слой 
асфальта, это переходящий контракт следующего года, в следующем году 
будет открыт. 

Мы знаем обращения жителей, которые поступали, и на сегодняшний 
день обеспеченность подъезда к тем домам, которые находятся с одной и с 
другой стороны от улицы, дороги, обеспечена путем дублеров. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. По ведению Лариса Дмитриевна Цупикова. 
 
ЦУПИКОВА. Уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые коллеги, депутаты 

имеют право задавать докладчику, содокладчику, обсуждаемой кандидатуре не 
более трех вопросов, при этом постановка следующего вопроса допускается 
только после получения ответа на предыдущий. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Инструкцию получили. Выступать, Тамара 

Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Уважаемый Руслан Николаевич, я ознакомилась с теми 

документами, которые мне предоставили жильцы домов на ул. Киевской, 71, 73, 
и от имени жильцов обратилась к Путину Владимиру Владимировичу, 
возможно, наш видеоролик сегодня увидят жители г. Тюмени. 

Проблема какая, что в настоящее время были изъяты земельные участки 
и жилые помещения для муниципальных нужд, причем происходило изъятие 
земельных участков в 22-м году, т.е. перемежевание. 

В результате жители получили только компенсацию за жилые комнаты, 
даже коридор, вот в 71-м доме коридор, туалет, ванная, кухня вообще не были 
учтены, и учитывая, что цены на жилье резко выросли, а жителям, 
приватизировавшим жилье, возможно только получить компенсацию, то на ту 
компенсацию, которую они получат, они даже не купят себе студию. 

Поэтому на сегодняшний день они правильно сделали, что обратились в 
суд, и идет судебное разбирательство. Мы сделали массу запросов и увидели, 
что первое межевание было в 1958 году, в 59-м годах, а второе – в 2022 году. 
Для чего это было сделано, для того, чтобы изъять площадь. Площадь там 
большая, и причем площадь осталась только под домом, уже не придомовая 
территория, а поддомовая территория, и она уменьшена в 3 раза, поэтому, 
естественно, что те собственники, которые сегодня не выехали, они претендуют 
на то, чтобы было все сделано правильно, чтобы вернули обратно ту 
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придомовую территорию, которая находилась, а то, что она была их, я 
побеседовала с одной из женщин, она мне сказала: «Дома эти строили мы 
сами, у нас не было благоустройства, поэтому туалеты стояли на придомовой 
территории, сараи для дров, дровяники стояли на придомовой территории», а с 
какой целью тогда они были изъяты, поэтому вот это непонятно. 

Те постановления, которые были приняты первоначально, они все 
отменены, и все это сделано не в интересах жильцов, но по указу Президента и 
постановлению Правительства вот это переселение из ветхого, аварийного 
жилья осуществляется с улучшением жилищных условий, ключевое слово 
«улучшение». У вас нет никакого улучшения, вы, наоборот, отнимаете то, что 
жители имели. 

Поэтому обращение к Вам, в Ваше Правительство, г. Тюмени, в 
департаменты наши, даже областные, положительных результатов до сих пор 
не дало, и они были вынуждены обратиться в Следственный комитет. На 
сегодняшний день Следственный комитет, Бастрыкин взял тоже на контроль 
данную ситуацию, так что Вам необходимо, наверно, все-таки подумать, 
посмотреть, пригласить, а то вот в доме 73-м уже отрезано отопление, нет 
воды, люди установили там пушки тепловые, чтобы не замерзнуть. 

Потом сюда же можно отнести, и я уже говорила о доме  
на ул. Бабарынка, дом 1, корпус 11, кв. 22, там вообще дом разрушен, люди 
переселены, осталась только одна Вильман Лидия Генриховна, тяжелобольной 
человек. Вот сегодня ко мне приходили ее представители, сама она прийти не 
может. На это тоже надо обратить внимание. 

Ко мне же обратилась по поручению Бабушкиной, инвалида второй 
группы по психическому заболеванию, ее сестра, ул. Максима Горького, 1а. То 
же самое, та же проблема, т.е. проблем много, наверно, еще люди подойдут, 
потому что проблемы эти не решаются. 

Поэтому я бы Вас очень просила вникнуть, вот, например, Третьяков 
сказал по 73-му дому: «Давай мы тебе общежитие дадим, выселяйся отсюда». 
Он имел квартиру, пойдет в общежитие, это же просто неправильно, неверно. 

Поэтому я Вас очень прошу вникнуть в проблемы города и, в принципе, 
чтобы о Вас было хорошее мнение как о руководителе, надо все-таки думать о 
людях, а пока мы о них думаем плохо. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Слово предоставляется Сысоеву Владимиру 

Владимировичу, пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Фуат Ганеевич, спасибо. Коллеги, городским депутатам 

разных фракций, наверно, надо эффективнее работать в городской Думе, 
многие вопросы, наверно… 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Владимирович, извини, Руслана 

Николаевича, можем уже, вопросы закончились. 
 
СЫСОЕВ. Я в завершение ему книгу вручу. Уважаемые коллеги и 

присутствующие, Тюмень – это административный центр большого Тюменского 
региона, значит, и статус должен быть соответствующий. 

Тюмень уже давно стала транспортным хабом, пассажиропоток растет 
каждый год, и гостеприимная Тюмень всегда рада гостям. 
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В своем выступлении отмечу ряд предложений ЛДПР, которые, на наш 
взгляд, необходимо учесть работникам администрации г. Тюмени и Тюменской 
городской Думы. 

На одном из недавних мероприятий в областной Думе зашел вопрос о 
городских и районных архитекторах. Этот вопрос назрел давно, и его нужно 
решать. Тюмени нужен главный архитектор, нужен продуманный на годы 
вперед архитектурный облик города, и крайне важно, чтобы все эти вопросы 
увязать в рамках большой Тюменской агломерации – Тюмень, Тюменский и 
Нижнетавдинский районы. Рано или поздно мы придем к объединению всех 
этих территорий в единый наш с вами муниципальный городской округ. 

Раньше была комплексная застройка, но не всегда в рамках ее у нас 
появлялось все, что было запланировано, за исключением многоэтажных 
зданий, сейчас – КРТ, и важно не повторить ошибки прошлого. В городе и 
вокруг города много зеленых зон, городских лесов, и мы предлагаем подумать 
об ускоренном их обустройстве, чтобы они были почищены и служили на благо 
горожан.  

Аналогичная ситуация по городским водоемам и прудам. Нам повезло, 
что их много в Тюмени, и это хорошо, но их надо привести в надлежащий вид 
для массового отдыха и занятий спортом наших земляков. 

ЛДПР неоднократно поднимала проблему нехватки обустроенных пляжей 
и пока, к сожалению, все тонет в чиновничьей переписке, поэтому прошу найти 
варианты, чтобы этот вопрос сдвинулся с мертвой точки. 

Когда много лет назад мы занялись необходимостью обустройства 
велодорожек, нам мало кто верил, что получится, но все получилось, всем 
спасибо. 

Особую озабоченность у нас вызывает ситуация с наличием водных 
ресурсов в р. Тура, нас уверяют, что все хорошо, но ответа нет пока на вопрос: 
а если ситуация еще серьезно ухудшится, то какой план на этот счет? А ведь 
вода из Туры – это основной источник для тюменцев, просто внимательно 
посмотреть и проработать вопрос, чтобы не получилось, как с 
энергоснабжением. 

Отдельный вопрос, постоянные просьбы автолюбителей – это 
содержание городских дорог. Поменьше реагентов и побольше техники для 
уборки улиц.  

А к Вашему заместителю по ЖКХ внимательно присмотритесь, а то у 
него времени прийти по приглашению депутатской фракции на обсуждение 
важных городских вопросов не находится, все о дорогах, наверно, думает. 

У ЛДПР есть конкретная и выверенная программа «50 шагов для 
развития Тюмени».  

Уважаемый Руслан Николаевич, мы ее Вам направляли, она основана на 
наказах наших горожан, прошла публичные слушания и может быть взята в 
работу для дальнейшего развития города.  

Безусловно, жалоб у горожан всегда хватает, это и ЖКХ, и уборка дорог, 
и транспортное обслуживание, но давайте будем помнить, что мы живем в 
Тюмени – лучшем городе Земли. И такой высокий статус – это результат 
слаженной работы городских властей. Наша сила в единстве, и только 
конструктивное взаимодействие городской власти с общественными 
институтами, с политическими партиями, с жителями города может сделать 
наш город Тюмень еще более комфортным и процветающим. 
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Партия ЛДПР желает Вам, Руслан Николаевич, и Вашей команде 
дальнейших успехов в решении поставленных задач, постоянного развития, 
поиска новых решений и ...механизмов работы. Я хотел бы Вам подарить книгу 
Владимира Жириновского «Мои прогнозы сбылись».  

ЛДПР нужно не только слушать, но и слышать. Спасибо за внимание. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наталья Александровна Шевчик, пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мне кажется, сегодня у нас такое новое, 

вообще абсолютно свежее исполнение закона и замечательно, что наш комитет 
по государственному строительству и местному самоуправлению поставил это 
в повестку, и все, кто участвовали на комитете, кто смотрел этот эфир, мы все 
видели, насколько глубоко и серьезно Руслан Николаевич владеет ситуацией 
по городу. 

Нет практически ни одного вопроса, по которому бы он не имел 
информацию и не мог ее абсолютно добросовестно нам изложить.  

Я думаю, что недавно все, многие, смотрели прямой эфир Руслана 
Николаевича о том, что поступило более тысячи вопросов, и мы понимаем, что 
кроме позитивных откликов, конечно, всегда в таких ситуациях возникают 
именно проблемные вопросы. 

Город Тюмень очень быстро и динамично развивается. Это город, 
который многие выбирают себе для жизни, в том числе наши северяне, это 
первое место, в которое они переезжают, когда учат здесь своих детей, 
проводят свои остальные годы жизни, завершая трудовую деятельность.  

И мы понимаем, что, как в любом большом [городе], а теперь это уже 
большая агломерация на самом деле, окруженная и Тюменским районом, 
конечно, возникают большие проблемы. Но мы с вами должны, коллеги, 
признать, как достойно все это решается, на каком высочайшем уровне 
ответственности и контроля у Руслана Николаевича и у всей его команды 
находятся решения тех проблемных моментов, по которым обращаются наши 
граждане. 

И я думаю, что все вы читаете телеграм-канал Руслана Николаевича, 
подписаны на него, вы можете видеть интенсив работы главы города 
ежедневный, и это 24 на 7, и это абсолютно без выходных дней.  

И каждый из нас может убедиться в той проблематике, которая решается 
в каждый конкретный период времени руководством города и всей командой 
города, для того чтобы в нем жилось счастливо всем, и мы прекрасно понимаем 
и замечаем фантастические изменения, которые происходят в инфраструктуре 
города, в социальной сфере, наполненности культурной повесткой, 
исторической повесткой и еще огромным количеством вопросов, даже 
маленьких, самых «узких» вопросов. 

И, мне кажется, мы должны все-таки очень высоко оценить деятельность 
всей администрации под руководством главы города, понимая, как динамика 
развития города подталкивает подчас к решению тех вопросов, которые были 
отсрочены на какое-то более длительное время.  

И я считаю, что те проблемы, которые текущие возникают, с ними 
справляется город, и мы знаем, что всегда, вот как сейчас возникший штаб 
ситуативно, которым руководит Руслан Николаевич, так и возникают все другие 
вопросы, по которым он лично всегда включенно работает.  
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И я просто еще раз хочу поблагодарить наш комитет по 
государственному строительству и местному самоуправлению, который 
поставил этот отчет в повестку, и это у нас в документах у всех имеется, 
прекрасный материал, для того чтобы понимать, как живет и как сегодня 
управляется наш город Тюмень. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. У Ларисы Дмитриевны есть опять по ведению, она, 

видимо, предлагает поаплодировать выступлению Натальи Александровны. 
 
ЦУПИКОВА. Фуат Ганеевич, да, но все-таки разрешите огласить норму 

статьи 70 Регламента: «Выступающий не вправе употреблять в своей речи 
выражения, наносящие ущерб чести и достоинству других лиц, допускать 
необоснованные обвинения в чей-либо адрес». Спасибо, можно 
поаплодировать сейчас, правда (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Моргун. 
 
МОРГУН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Я хотел поддержать выступление 

Натальи Александровны, но дополнить его тем, что мы где-то, бывает, 
забываем, что депутатский корпус наравне с исполнительной властью несет 
ответственность за то, что происходит и в городе, и в области, а то у нас, 
получается, мы молодцы, выделяем, депутаты, деньги на дороги, на что-то 
еще, а где-то негатив, а негатив весь выливается на администрацию города и 
области. Поэтому когда какие-то претензии высказываем главе города, 
области, нужно через себя пропускать, начиная от расселения граждан, 
выяснять причины, заканчивая электроснабжением садоводческих участков, 
СНТ так называемых. В свое время это же мы разрешили там прописку, 
поэтому граждане требуют всех тех услуг, которые в городе. 

И в целом я тоже хотел отметить именно команду Руслана Николаевича, 
да, была сложная ситуация и в городе, и в стране с морозами, но оперативно 
была налажена и обратная связь с горожанами, и основные как бы вопросы 
жизнедеятельности были отлажены. Да, был снег в первые дни, снег не 
убирается, но другая сторона, общественный транспорт работал без перебоев.  

Поэтому я считаю, что команда справилась, от аварийных ситуаций никто 
не застрахован. Спасибо, Руслан Николаевич. 

 
САЙФИТДИНОВ. Андрей Анатольевич, спасибо. Переходим к принятию 

постановления. 
Кто за то, чтобы информацию главы г. Тюмени об основных результатах 

деятельности органов местного самоуправления городского округа  
город Тюмень в 2022 и 2023 годах принять к сведению, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Спасибо, Руслан Николаевич, за работу, спасибо за информацию. 
 
КУХАРУК.   Благодарю за вопросы очень подробные, которые провели в 

рамках работы комитета, и сегодня за ваши вопросы, за вашу оценку, спасибо 
за работу действительно одной большой командой, спасибо (аплодисменты). 

Вопрос № 4. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА  
ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Комитет рассмотрел вопрос об отчете об исполнении 

областного бюджета за девять месяцев 2023 года и отмечает следующее: 
доходы областного бюджета за 9 месяцев 2023 года составили более  

227 млрд. 341 млн. руб., годовой план выполнен на 96,7 %, более  
217 млрд. руб. составили налоговые и неналоговые доходы областного 
бюджета, в структуре которых 77 % занимает налог на прибыль организаций, 
10,8 % – налог на доходы физлиц. 

Поступления налога на прибыль организаций в областной бюджет  
за 9 месяцев 23-го года составили более 167 млрд. 128 млн. руб., или 108,6 % к 
годовому плану. 

Поступления налога на доходы физлиц составили более 23 млрд.  
477 млн. руб., или 71,6 % к утвержденному годовому плану. 

Расходы областного бюджета за 9 месяцев текущего года 
профинансированы в объеме более 179 млрд. 488 млн. руб., годовой план 
выполнен на 63,6 %. 

За 9 месяцев текущего года расходы областного бюджета на 
финансирование социальной сферы составили более 121 млрд. руб., или  
71,8 % к плановым назначениям. 

Доля расходов областного бюджета на социальную сферу составила  
за 9 месяцев 67,6 % от общих расходов областного бюджета. 

На реализацию 30 государственных программ Тюменской области 
выделено более 149 млрд. руб., или 83 % расходов областного бюджета.  
В целом государственные программы профинансированы на 65,8 % к плану на 
год.  

На реализацию национальных проектов в Тюменской области  
за 9 месяцев текущего года из областного бюджета направлено 11 млрд.  
262 млн. руб., или 74 % от годового плана. 

Все материалы у депутатов имеются. Слово для доклада предлагается 
предоставить директору Департамента финансов Тюменской области Таранову 
Михаилу Валерьевичу. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу проект 
постановления. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Слово 
предоставляется Наталье Александровне Шевчик. 

 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мы все заслушивали абсолютно на всех 

комитетах отчет за 9 месяцев исполнения бюджета и задавали большое 
количество вопросов.  

Предлагается доклад не заслушивать, а сразу перейти к обсуждению. 
 
САЙФИТДИНОВ. Я ставлю на голосование предложение Натальи 

Александровны. 
Кто «за»? Режим голосования. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Переходим к вопросам. Михаил Валерьевич, пожалуйста, на трибуну, 

Вам будут задавать вопросы, но не вижу желающих. 
 
ТАРАНОВ. Фуат Ганеевич, позвольте тогда, маленькая ремарка. 
 
САЙФИТДИНОВ. Конечно-конечно. 
 
ТАРАНОВ. Учитывая, что нет вопросов, доложу, что по состоянию  

на 13 декабря ситуация с исполнением бюджета такова: по расходам годовой 
план выполнен практически на 85 %, по доходам годовой план выполнен  
на 102 %. 

 
САЙФИТДИНОВ. Можно поаплодировать. Спасибо (аплодисменты). 
Олег Анатольевич, пожалуйста. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Михаил Валерьевич, чтобы Вы не остались обделены. 

Спасибо, Фуат Ганеевич. Вы справитесь на 100 % в этом году? 
 
ТАРАНОВ. Что касается доходов, это моя прямая компетенция, на 

данный момент исполнение 102 %, и у нас еще впереди декабрьские платежи. 
Что касается расходов, давайте посмотрим ближе, скажем так,  

к 31 декабря, но я полагаю, что процент будет близок к 100, ну 100 едва ли, как 
правило, мы где-то 95 – 97 % по расходам имеем. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы отчет об 
исполнении областного бюджета за 9 месяцев 23-го года принять к сведению, 
прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2331-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 

МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2023 ГОД  
И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроект разработан в связи с необходимостью 

корректировки показателей бюджета территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на 2023 год согласно 
фактическому исполнению доходов и расходов. 

Доходы бюджета фонда на 23-й год предлагается утвердить в объеме 
более 31 млрд. 193 млн. руб.  

Расходы бюджета фонда на 2023 год предлагается утвердить в объеме 
более 32 млрд. 405 млн. руб. 

В структуре расходов бюджета фонда более 32 млрд. 163 млн. руб. 
составляют расходы на здравоохранение.  

Дефицит бюджета на 2023 год предлагается оставить в прежнем объеме 
– 1 млрд. 211 млн. 957 тыс. руб. 

В качестве источника финансирования дефицита бюджета фонда  
в 2023 году запланированы остатки средств бюджета фонда по состоянию  
на 1 марта 2023 года. 

Все материалы у вас имеются. В зале присутствует директор 
территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области Гиберт Юрий Борисович, который сможет ответить на вопросы. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Галина Александровна, Ваше предложение. 
 
РЕЗЯПОВА. Фуат Ганеевич, у меня аналогично предыдущему 

предложению – доклад не заслушивать, а как и обратила внимание Оксана 
Александровна, только вопросы, ответить на вопросы. 
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САЙФИТДИНОВ. Галина Александровна, к сожалению, вопросов нет 
тоже, поэтому я предлагаю сразу перейти к принятию закона. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона только что 
предложенный и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2330-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКЕ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Проектом закона предполагается расширить меры 

господдержки инвестиционной деятельности в Тюменской области и отнести к 
формам такой поддержки инженерную подготовку земельных участков, 
предоставляемых держателям инвестиционных проектов Тюменской области. 

Материалы имеются, необходимые пояснения может предоставить 
заместитель Губернатора Тюменской области Пантелеев Андрей Вадимович. 
Комитет рекомендует принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, 
чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Тогда голосуем за принятие закона, извините. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О государственной 
поддержке инвестиционной деятельности в Тюменской области» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Теперь голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2335-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ПРИМЕНЕНИИ ИНВЕСТИЦИОННОГО НАЛОГОВОГО ВЫЧЕТА ПО 
НАЛОГУ НА ПРИБЫЛЬ ОРГАНИЗАЦИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Проектом закона предлагается внести изменения в Закон 

Тюменской области «О применении инвестиционного налогового вычета по 
налогу на прибыль организаций в Тюменской области», предоставив право на 
применение инвестиционного налогового вычета организациям, безвозмездно 
передавшим имущество, включая денежные средства, образовательным 
организациям, реализующим образовательные программы среднего 
профессионального образования, имеющим государственную аккредитацию. 

Все материалы также у депутатов имеются. Необходимые пояснения 
может дать заместитель Губернатора Тюменской области Пантелеев Андрей 
Вадимович. 

Комитет рекомендует принять законопроект в 1-м и во 2-м, 
окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет, 

поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О применении 
инвестиционного налогового вычета по налогу на прибыль организаций в 
Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 
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За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2334-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Проектом закона предлагается освободить от уплаты 

транспортного налога каждого члена семьи погибшего, умершего, инвалида 
войны, участника ВОВ, ветерана боевых действий, признаваемых таковыми в 
соответствии с Федеральным законом от 12 января 1995 года № 5-ФЗ  
«О ветеранах», в отношении одного легкового автомобиля с мощностью 
двигателя до 150 л.с. включительно. 

Законопроектом также предлагается продлить срок действия льготы по 
освобождению от уплаты транспортного налога участников СВО на налоговый 
период 2023 года, уплаты налога в 2024 году в отношении одного легкового 
автомобиля с мощностью двигателя до 150 л.с. включительно.  

В настоящее время предусмотрено освобождение от уплаты 
транспортного налога участников СВО только за налоговые периоды 2021 и 
2022 годов, уплата налога, соответственно, в 2022 и 2023 годах в отношении 
одного легкового автомобиля с мощностью двигателя до 150 л.с. включительно. 

Все материалы также депутатам предоставлены. Необходимые 
пояснения может предоставить директор Департамента финансов Тюменской 
области Таранов Михаил Валерьевич. 

Комитет рекомендует принять законопроект в 1-м и во 2-м, 
окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Глеб Александрович, пожалуйста, выступление. 
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ТРУБИН. Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР поддержит все 
дополнительные льготы для наших ветеранов СВО. Действительно, люди 
сейчас выполняют государственную задачу – защищают нашу Родину, поэтому 
любое расширение, добавление льгот, мы всегда это поддержим. 

Тем не менее хотел бы сказать, что и дальше необходимо расширять 
перечень льгот. Мы выступали и с бесплатной юридической помощью данной 
категории, и в Госдуме сейчас рассматривается вопрос дополнительного 
введения статуса «Дети специальной военной операции», льготы для военных 
корреспондентов. Я надеюсь, что и в нашей стране, и в нашей области 
подобные льготы будут введены. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Переходим к принятию 

закона. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 
 

 
О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  

В СТАТЬИ 3.29 И 4.9 КОДЕКСА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ» 

(второе окончательное чтение) 
 

 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области принят 

Тюменской областной Думой в 1-м чтении 29 июня 23-го года.  
Напомню, что законопроектом предлагается дополнить статью 4.9 

Кодекса Тюменской области об административной ответственности, 
устанавливающую ответственность за выбрасывание мусора вне урн, 
контейнеров, контейнерных площадок, положением о привлечении к 
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административной ответственности лиц, если действия не содержат состава 
правонарушения, предусмотренного статьей 8.2 Кодекса РФ. 

Ко 2-му чтению на законопроект поступили поправки от органов 
государственной власти, от администрации г. Тюмени, которые сведены в 
таблицу поправок и рассмотрены на заседании комитета. Также на таблицу 
поправок получены от соответствующих органов заключения и по результатам 
работы комитет рекомендует депутатам принять данный закон во 2-м чтении, 
вообще с учетом таблицы поправок. 

На заседании Думы по данному вопросу присутствует Теплоухова Лариса 
Зельмухановна, заместитель Губернатора Тюменской области, а также Путилов 
Евгений Владимирович, начальник Главного правового управления 
Правительства Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Вопросов нет, желающих 

выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять с новым наименованием Закон Тюменской 

области «О внесении изменений в статьи 3.29 и 4.9 Кодекса Тюменской 
области об административной ответственности» с учетом мнения комитета по 
поправкам, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2329-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской области в 
целях реализации Указа Президента от 16 августа 23-го года «Об обеспечении 
социальных гарантий отдельным категориям граждан Российской Федерации». 

Законопроектом предлагается: первое, включить в периоды службы 
(работы), учитываемые при исчислении стажа государственной гражданской 
службы, дающего право на пенсию за выслугу лет, периоды службы (работы) на 
должностях руководителей, специалистов, а также выборных должностях, 
замещаемых на постоянной штатной основе в госорганах и органах местного 
самоуправления, образованных в соответствии с Конституцией Украинской 
ССР, нормативно-правовыми актами, действовавшими на территории ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской областях. 
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И второе, увеличить минимальный размер пенсий за выслугу лет  
с 3 тыс. руб. до 4 тыс. 500 руб. с учетом роста индекса потребительских цен за 
период с 2009-го по 23-й год и произведенных за этот же период индексаций 
пенсий за выслугу лет. 

На законопроект поступили все положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять к рассмотрению 
данный проект закона, принять в 1-м чтении и с учетом результатов правовой и 
лингвистической экспертизы рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, 
чтении. 

По данному вопросу на заседании присутствует Кузнечевских Ольга 
Александровна, Вице-губернатор Тюменской области, и Таранов Михаил 
Валерьевич, директор Департамента финансов Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к Ирине Борисовне нет, желающих 

выступить также нет, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О государственной 
гражданской службе Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 8. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2328-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О РЕСОЦИАЛИЗАЦИИ ЛИЦ, ОТБЫВШИХ УГОЛОВНОЕ НАКАЗАНИЕ  

В ВИДЕ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ И (ИЛИ) ПОДВЕРГШИХСЯ ИНЫМ МЕРАМ 
УГОЛОВНО-ПРАВОВОГО ХАРАКТЕРА» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Рассматриваемый законопроект 

разработан совместно с Правительством Тюменской области, внесен в 
областную Думу прокурором Тюменской области в связи с принятием 
Федерального закона «О пробации в Российской Федерации». 

Данным Федеральным законом органам госвласти субъектов РФ 
предоставлено право принимать нормативные правовые акты в данной сфере 
правового регулирования. 

Данным законопроектом предлагается внести изменения в Закон 
Тюменской области «О ресоциализации лиц, отбывших уголовное наказание в 
виде лишения свободы…», дополнив его положениями о социальной 
адаптации, социальной реабилитации указанных категорий лиц. 

Проектом закона также уточняются мероприятия, реализуемые в данной 
сфере правоотношений, и категории граждан, в отношении которых 
применяются меры поддержки. 

К законопроекту представлена таблица поправок в части корректировки 
наименования базового закона и уточнения перечня реализуемых мероприятий. 

Положительные заключения на таблицу поправок поступили из 
Правительства Тюменской области и из управлений Тюменской областной 
Думы. 

В зале заседаний присутствуют разработчики законопроекта, прокурор 
Тюменской области Московских Владислав Викторович и представители 
Правительства. 

Прошу поддержать решение комитета, принять соответствующий закон в 
1-м, 2-м, окончательном, чтениях с учетом принятых поправок. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет, 

голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон области «О ресоциализации лиц, отбывших 
уголовное наказание в виде лишения свободы и (или) подвергшихся иным 
мерам уголовно-правового характера», рассмотреть его во 2-м, окончательном, 
чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
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За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона с учетом мнения комитета по поправкам. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2326-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ В БЕЗВОЗМЕЗДНОЕ 

ПОЛЬЗОВАНИЕ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ, НАХОДЯЩИХСЯ В 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ИЛИ МУНИЦИПАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
КОВИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, комитет 

рассмотрел проект закона, только что озвученный Фуатом Ганеевичем. 
Законопроект внесен группой депутатов нашего комитета. Целью 

законопроекта является реализация права субъекта РФ своим законом 
устанавливать перечень оснований предоставления специалистам, 
работающим на селе, земельных участков в безвозмездное пользование. 

Законопроектом предлагается дополнить перечень оснований для 
льготного предоставления земельного участка новым основанием, 
обстоятельством работы по профессиям, входящим в укрупненные группы 
профессий, а именно сестринское дело, сельское и лесное, рыбное хозяйство, 
ветеринария и зоотехния. При этом к 65 специальностям высшего и среднего 
профобразования, которые уже имеют право на льготное предоставление 
земельного участка по действующей редакции закона, добавляется еще  
24 профессии, конкретно такие, как младшая медицинская сестра, мастер 
сельхозпроизводства, рыбовод, пчеловод, младший ветеринарный фельдшер, 
мастер животноводства, и др. 

Думаю, что это вот один из тех посылов для выполнения поручения, 
которое только что мы в начале слушали из уст полпреда по УрФО Владимира 
Владимировича Якушева.  

Считаем, что закон будет способствовать привлечению на село 
специалистов по довольно-таки востребованным и нужным профессиям. 
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Комитет принял решение принять законопроект в 1-м и во 2-м, 
окончательном, чтениях. Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить также 

нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об отдельных вопросах 
предоставления в безвозмездное пользование земельных участков, 
находящихся в государственной или муниципальной собственности» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2332-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 3 И 3.2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ 

ГРАЖДАНАМ, ИМЕЮЩИМ ТРЕХ И БОЛЕЕ ДЕТЕЙ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. Коллеги, законопроект внесен Правительством Тюменской 

области, а конкретно – он устанавливает следующие правила: первое, 
принятие на учет в целях бесплатного предоставления земельного участка, 
семья не подлежит снятию с учета и сохраняет право на предоставление ей 
земельного участка в собственность бесплатно в случае лишения обоих 
родителей прав либо в случае отмены усыновления в отношения двух 
усыновителей. 

Следующее, устанавливается возможность предоставления иного 
земельного участка многодетной семье в связи с тем, что предоставленный 
земельный участок расположен в границах населенного пункта, который в 
соответствии с программой газификации Тюменской области не подлежит 
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газификации, не может быть использован в соответствии с его разрешенным 
использованием в полном объеме. 

Также устанавливается возможность предоставления гражданам, 
имеющим право на повторное предоставление земельного участка в 
собственность бесплатно, с их согласия взамен такого земельного участка 
социальной выплаты. Размер ее определяется [в зависимости] от наличия 
детей и составляет 401 тыс. руб., и доплата за 4-го и последующих  
по 80,2 тыс. руб. 

И следующее, расширяется перечень целей, на которые может быть 
направлена социальная выплата, предоставляемая многодетным семьям 
взамен земельного участка. В частности, будет предусматриваться 
возможность направления социальной выплаты на оплату расходов, связанных 
с капитальным ремонтом жилого помещения либо реконструкцией объекта 
индивидуального жилищного строительства. 

Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел данный проект закона, принял 
по нему соответствующее решение, прошу его поддержать.  

На вопросы, если у вас появятся, сможет ответить или дать пояснение 
присутствующий на нашем заседании Думы Андрей Валерьевич Киселев, зам. 
Губернатора Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить также 

нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статьи 3 и 3.2 Закона Тюменской области  
«О бесплатном предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех 
и более детей» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, с учетом того, что мы работаем 1,5 часа, по 

регламенту я должен был объявить перерыв, но мне подсказывают, что 
давайте поработаем без перерыва, прошу за это проголосовать. 
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За    - 39 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН  

«О ПЧЕЛОВОДСТВЕ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 
 
 
КОВИН. Спасибо. Уважаемые коллеги, законопроект разработан 

аппаратом областной Думы, внесен депутатами – членами нашего комитета. 
Законопроектом предлагается уточнить порядок действий владельцев 

пасеки в случае отравления пчел пестицидами.  
Кроме того, законопроектом предлагается впервые в отечественном 

законодательстве, в том числе и советского периода, дать легальное 
определение понятию «массовая внезапная гибель пчел».  

Такие вопросы, как состав и порядок работы комиссии, которая может 
созываться по инициативе владельца пасеки в целях фиксации ущерба, 
порядок отбора проб патологического материала, установления 
предполагаемой гибели пчел и другие связанные с этим вопросы, предлагается 
их урегулировать нормативным правовым актом Правительства РФ. 

Таким образом, принятие закона будет способствовать решению 
неурегулированных в настоящее время вопросов, связанных с порядком 
установления факта отравления пчел пестицидами, что необходимо в целях 
защиты прав и законных интересов граждан. 

Уважаемые коллеги, комитет принял соответствующее решение по 
данному вопросу и предлагает областной Думе поддержать решение нашего 
комитета. 

На заседании присутствует зам. Губернатора Тюменской области 
Чейметов Владимир Николаевич, при необходимости он готов дать пояснения 
по данному проекту закона. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, предлагаю перейти к принятию 

постановления. 
Кто за то, чтобы внести в Государственную Думу в качестве 

законодательной инициативы проект федерального закона «О внесении 
изменения в Федеральный закон «О пчеловодстве в Российской Федерации», 
прошу голосовать. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 3.5 И 8.3 КОДЕКСА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ ОБ АДМИНИСТРАТИВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЯХ» 
 
 
СОКОЛОВА.  Проект федерального закона внесен в Тюменскую 

областную Думу депутатами Тюменской областной Думы: Ковиным 
Владимиром Анатольевичем, Казанцевой Тамарой Николаевной, Рейном 
Виктором Александровичем и Анохиным Александром Николаевичем. 

Законопроектом предлагается изложить в новой редакции статью 8.3 
Кодекса РФ об административных правонарушениях, устанавливающую 
ответственность за нарушение правил обращения с пестицидами и 
агрохимикатами.  

Изменения в статью включают увеличение административных штрафов и 
введение административной ответственности за повторное совершение 
правонарушения в течение года.  

В связи с увеличением штрафов предлагается внести соответствующие 
изменения в статью 3.5 Кодекса РФ об административных правонарушениях. 

На проект федерального закона поступили положительные заключения, 
информация управления по обеспечению информационной политики 
Тюменской областной Думы и решение экспертной рабочей группы.  

4 декабря 23-го года проект федерального закона также рассмотрят на 
заседании комитета по аграрным вопросам и земельным отношениям. 

Прошу депутатов Тюменской областной Думы поддержать решение 
комитета по государственному строительству и местному самоуправлению. 
Также на заседании присутствует Чейметов Владимир Николаевич, 
заместитель Губернатора Тюменской области, директор Департамента 
агропромышленного комплекса Тюменской области, который сможет ответить 
на вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, поэтому переходим к принятию 

постановления. 
Кто за то, чтобы внести в Государственную Думу в качестве 

законодательной инициативы проект федерального закона о внесении 
изменений в Кодекс РФ об административных правонарушениях, 
предварительно направив законопроект на официальный отзыв в 
Правительство РФ, прошу голосовать. 
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За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 
 

 
ОБ ОБРАЩЕНИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ В.В. ВОЛОДИНУ ПО ВОПРОСУ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЕЙ ОПЛАЧИВАЕМОГО ОТПУСКА РАБОТНИКАМ, 
ВЫПОЛНИВШИМ НОРМАТИВЫ ИСПЫТАНИЙ КОМПЛЕКСА ГТО 
 
 
ШВЕЦОВА. Обращение подготовлено по инициативе группы депутатов 

всех фракций нашей Тюменской областной Думы, оно направлено на создание 
дополнительного стимула для граждан в прохождении комплекса ГТО в виде 
предоставления 3 дополнительных дней оплачиваемого отпуска работникам, 
выполнившим нормативы и имеющим золотой, серебряный и бронзовый знак 
отличия.  

Прошу поддержать данное обращение, решение комитета и принять 
постановление областной Думы по данному вопросу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Выступление есть у Вершинина Ивана 

Сергеевича, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, считаем эту тему очень важной, 

просим вас ее поддержать. Сегодня комплекс ГТО прочно вошел в жизнь 
нашего общества, широко востребован населением. Участие в мероприятиях 
комплекса ГТО создает условия для физической активности, позитивного 
психологического климата, и все это в целом способствует формированию 
общей солидарности гражданского диалога, укреплению патриотического 
самосознания, т.е. тут речь не про дополнительные дни к отпуску, речь про то, 
чтобы приобщать как можно большее количество жителей к активному занятию 
физкультурой и спортом и мотивировать их к этому. 

Вместе с тем сегодня полпред Владимир Владимирович Якушев поднял 
очень важную кадровую тему, которая, повторю за полпредом, актуальна для 
всех сфер и для спортивных сфер.  

Без дополнительного решения кадрового вопроса, конечно же, 
полноценное привлечение наших жителей к физическим активностям, они 
довольно затруднительны, например, у нас не хватает спортивных 
инструкторов. В той же Тюмени много площадок, которые созданы для того, 
чтобы людей приобщать к спорту, а спортивные инструкторы за ними не 
закреплены. Вот эти вопросы тоже все необходимо решать, но в целом наша 
фракция ЛДПР повсеместно выступает за то, чтобы люди наши занимались 
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активно спортом, были здоровые, поэтому просим поддержать в том числе и 
это обращение. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше желающих выступить нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять обращение Тюменской областной Думы к 

Председателю Государственной Думы Федерального Собрания Володину по 
вопросу предоставления дополнительных дней оплачиваемого отпуска 
работникам, выполнившим нормативы испытаний комплекса ГТО, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 

 
О ПОРЯДКЕ ПРИНЯТИЯ ДЕПУТАТАМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

ПОЧЕТНЫХ И СПЕЦИАЛЬНЫХ ЗВАНИЙ, НАГРАД И ИНЫХ ЗНАКОВ 
ОТЛИЧИЯ (ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ НАУЧНЫХ И СПОРТИВНЫХ) 

ИНОСТРАННЫХ ГОСУДАРСТВ, МЕЖДУНАРОДНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ, ИНЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ И 

ДРУГИХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
 
 
ЦУПИКОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Проект постановления 

подготовлен в целях реализации требований Федерального закона № 273-ФЗ 
«О противодействии коррупции».  

В соответствии с Законом Тюменской области № 166 о государственных 
должностях порядок принятия почетных специальных званий для лиц, 
замещающих государственные должности Тюменской области в Тюменской 
областной Думе, определяется Тюменской областной Думой. Проектом 
постановления предлагается утвердить соответствующий порядок. 

На проект поступили положительные заключения правового управления 
и управления по экономике и финансам Тюменской областной Думы. Прошу 
поддержать проект постановления Тюменской областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, поэтому предлагается 

проголосовать. 
Кто за то, чтобы утвердить порядок принятия депутатами областной 

Думы почетных и специальных званий, прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 23.03.2023 № 668 «О ФОРМЕ ОБОБЩЕННОЙ ИНФОРМАЦИИ  
ОБ ИСПОЛНЕНИИ (НЕНАДЛЕЖАЩЕМ ИСПОЛНЕНИИ) ДЕПУТАТАМИ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОБЯЗАННОСТИ ПРЕДСТАВИТЬ 

СВЕДЕНИЯ О ДОХОДАХ, РАСХОДАХ, ОБ ИМУЩЕСТВЕ  
И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА» 

 
 
ЦУПИКОВА. Проект постановления подготовлен в целях приведения в 

соответствие в связи с изменившимся областным законодательством.  
Законом Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской 

области «О статусе депутата Тюменской областной Думы» введена новая 
редакция приложения 4-го к закону, устанавливающая форму уведомления 
депутата о несовершении в отчетном периоде сделок, общая сумма которых 
превышает общий доход депутата и его супруги (супруга) за три последних 
года, предшествующих отчетному периоду. 

Основанием для изменения формы являются инструктивно-
методические материалы Минтруда России. 

Учитывая, что предусмотренные законом изменения касаются 
наименования уведомления депутата, проектом постановления предлагается 
внести соответствующие изменения в постановление областной Думы № 668 
«О форме обобщенной информации...» в части уточнения наименования 
указанного уведомления. 

Прошу поддержать проект постановления областной Думы. 
 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к докладчику? Нет вопросов, 

желающих выступить также нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменения в постановление областной Думы о 

форме обобщенной информации, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 16. 
 

 
О ПЛАНЕ РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2024 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Традиционно в конце каждого года постановлением 

Думы утверждается план работы областной Думы на предстоящий год. 
При подготовке проекта плана были обобщены предложения депутатов, 

комитетов, депутатских фракций областной Думы, руководителя аппарата 
Думы, учтены замечания, предложения Правительства Тюменской области и 
главного федерального инспектора по Тюменской области. 

Проект плана был рассмотрен комитетами и постоянной комиссией, а 
также Советом областной Думы, который и вносит данный проект 
постановления. 

Если нет вопросов и предложений к проекту постановления, то 
предлагаю голосовать. 

Кто за то, чтобы утвердить план работы, голосуем. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 

 
О ПЛАНЕ МОНИТОРИНГА ПРАВОПРИМЕНЕНИЯ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТОВ, ПРИНЯТЫХ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМОЙ,  
НА 2024 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. А сейчас другой план. Проект данного плана также 

сформирован на основе предложений заместителей председателя областной 
Думы, с которым согласились курируемые заместителями комитеты. 

В проекте постановления предлагается утвердить план и поручить 
комитетам разработать планы организационно-технических и 
исследовательских мероприятий для организации мониторинга нормативно-
правового акта. 
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Если вопросов нет, то предлагаю план утвердить. 
Голосуем за это предложение. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 

 
О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, вашему вниманию представлены 

постановления, которые на основании решений и информаций комитетов по 
социальной политике, по аграрным вопросам и земельным отношениям 
предлагается снять с контроля в связи с их выполнением (всего их 7). 

Нет вопросов ко мне? Хорошо, тогда голосуем за снятие этих вопросов с 
контроля. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 19. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- МУСИНОЙ СОЕМБИКИ 
- МАРЧЕНКО ГАЛИНЫ СТЕПАНОВНЫ 
- ПРИВАЛОВОЙ ИРИНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- АЛЕКПЕРОВА РИЗВАНА СУЛЕЙМАН ОГЛЫ 
- ХИТРЫ СЕРГЕЯ МИРОСЛАВОВИЧА 
- МЕЩЕРЯКОВА РОМАНА НИКОЛАЕВИЧА 
- БУЛАТОВА АЗАТА РЕФКАТОВИЧА 
- ДАВЛЕТЧИНОЙ ДИНАРЫ КАРИМОВНЫ 
- ЗАЛЯЛЯТИНОВА НУГУМАНА ШАМГУНОВИЧА 
- КОГОШВИЛИ ГАЛИНЫ ФЕДОРОВНЫ 
- КАЗЫМКИНОЙ ЛАРИСЫ НАУМОВНЫ 
- ПЯК АЛЕКСАНДРА ИЛЕКОВИЧА 
- КАЛУГИНОЙ НАДЕЖДЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
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- ЛОЖКИНА ВИКТОРА ЗИНОВЬЕВИЧА 
- ПЕРВУШИНОЙ ЛИЛИИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- БАРАНОВОЙ ОЛЬГИ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- ЗИЗЕВСКОЙ ТАТЬЯНЫ АРКАДЬЕВНЫ 
- МОИСЕЕВОЙ ЛЮБОВИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- БУРГАНОВОЙ ГУЛЬСУ ШАКИРЧАНОВНЫ 
- ГАРДУБЕЙ ЕЛЕНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- БЛИНОВОЙ НАТАЛЬИ ИВАНОВНЫ 
- РОДИОНОВОЙ ИРИНЫ ДМИТРИЕВНЫ 
- СОРОКИНА ЕВГЕНИЯ ВАЛЕРЬЕВИЧА 
- АШИРОВОЙ МАВЛИХИ КАМАЛОВНЫ 
- ТАБАКАРЬ ОЛЬГИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- МУСАБАЕВА ТАКТАРГАЛИ СЕИТКАСОВИЧА 
- АПОСТОЛЮК ВАСИЛИЯ ДМИТРИЕВИЧА 
- БИТЮКОВА ВЛАДИМИРА ВАЛЕРЬЕВИЧА 
- ИВАНОВА МАКСИМА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- КАЗАКОВОЙ ОЛЬГИ НИКОЛАЕВНЫ 
- ТИМОФЕЕВОЙ ЛЮБОВИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- КОЛЛЕКТИВА ООО «ЭКВАТОР» 
- КОРХОНЕН ЗИНАИДЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ХАЙРУТДИНОВОЙ ЭЛЬВИРЫ РАФАЭЛЬЕВНЫ 
- КУЗЬМЕНКО АЛЕКСАНДРА ОЛЕГОВИЧА 
- ШАГАЛОВОЙ СВЕТЛАНЫ СТЕПАНОВНЫ  
- БОНДАРЕНКО ВИТАЛИЯ НИКОЛАЕВИЧА  
- ОЖГИБИСОВА МАКСИМА БОРИСОВИЧА  
- ИВЛЕВОЙ АЛЁНЫ ДЕНЕВЫ 
- БУРГАНОВОЙ ГУЛЬСУ ШАКИРЧАНОВНЫ  
- ГАРДУБЕЙ ЕЛЕНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ  
- ДУБРОВСКОЙ ТАТЬЯНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ  
- МИРОНОВОЙ ОЛЬГИ ОЛЕГОВНЫ  
- РЕВАЕВОЙ ИРИНЫ ГЕОРГИЕВНЫ  
- ШИПИНОЙ ОКСАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ  
- ПАВЛОВА МИХАИЛА АЛЕКСАНДРОВИЧА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, рассматриваем вопрос о награждении 

Почетной грамотой. Традиционно спрашиваю: есть ли замечания по 
предложенным кандидатурам с учетом внесенных «с голоса»? Если замечаний 
нет, тогда голосуем списком. 

Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры  
наградить Почетной грамотой Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. 
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим 

к выступлениям руководителей депутатских фракций, представителей 
депутатских фракций по актуальным социально-экономическим и политическим 
вопросам. 

У нас поступили обращения от ЛДПР и КПРФ. Пожалуйста, Владимир 
Владимирович. 

 
СЫСОЕВ. Уважаемые депутаты и приглашенные, на днях мы отметили 

30-летие Конституции России. 12 декабря 1993 года российский народ, 
поддержав на референдуме основной закон страны, заявил о своем желании 
жить в свободном, демократическом государстве. 

Для ЛДПР День Конституции РФ особый праздник. ЛДПР в этот день 
одержала сокрушительную победу на выборах в Государственную Думу  
1-го созыва. Это были первые свободные, демократические выборы в стране. 
Народ России показал, какой партии он готов доверять.  

Тридцать лет назад ЛДПР поддержала проект Конституции, принятие 
которой обеспечило сохранение единства России, положило начало 
становлению и укреплению институтов государственной власти, местного 
самоуправления и гражданского общества, стало основой политической и 
экономической стабильности страны.  

Вчера ЛДПР, старейшей партии в истории современной России, 
исполнилось 34 года. ЛДПР была создана еще во времена существования 
Советского Союза, 13 декабря 1989 года, в этот день было проведено первое 
собрание инициативной группы по созданию Либеральной демократической 
партии Советского Союза.  

В Тюмени в музее «Россия – Моя история» открылась и работает 
выставка, посвященная 30-летию победы ЛДПР, всех желающих приглашаем 
ее посетить. Ее открыл председатель ЛДПР Леонид Эдуардович Слуцкий во 
время своего визита в Тюмень, и также благодарю председателя Тюменской 
областной Думы Фуата Ганеевича Сайфитдинова, что принял также участие в 
открытии выставки. 

За прошедшие годы партия внесла весомый вклад в развитие страны, 
последовательно отстаивая интересы наших граждан. Владимир  Жириновский 
создал прочную политическую силу, которая проходит сегодня испытание 
временем и показывает свою эффективность. Только за осеннюю сессию в 
Государственной Думе 41 законодательная инициатива ЛДПР была 
поддержана Государственной Думой и стала федеральными законами. 

Сегодня лидер партии Леонид Слуцкий продолжает политику основателя 
ЛДПР и реализует новые идеи в рамках современных реалий. Мы работаем 
ради каждого жителя страны, ради процветания России и нашего Тюменского 
региона. 

Уважаемые коллеги, приближается Новый год и Рождество, желаю всем 
встретить его в кругу близких вам людей, крепкого здоровья, жизненного 
успеха, благополучия и счастья вам, а России и большой Тюменской области 
мощного рывка вперед в своем социально-экономическом развитии! Спасибо 
(аплодисменты). 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наверно, надо было вас поменять местами. 
Тамара Николаевна, Вы выступаете, да, сейчас? Олег Анатольевич, 
пожалуйста. Не надо было? Хорошо. 

 
ГАЛЬЧЕНКО. Здравствуйте, коллеги, еще раз. У нас сегодня юбилейное 

заседание началось с вопросов инвестиций и, не договариваясь с Владимиром 
Владимировичем, я хочу закончить его этой же самой проблемой. 

Окончание года – это подведение итогов, но зачастую это еще и 
необходимость планирования будущего. Мы неоднократно на заседаниях Думы 
принимаем изменения в Закон Тюменской области «О государственной 
поддержке инвестиционной деятельности в Тюменской области», он похож уже 
на лоскутное одеяло.  

Мы понимаем, что в изменившихся экономических условиях этот закон 
откровенно устарел и в деятельности и Правительства Тюменской области, и в 
деятельности Тюменской областной Думы необходимы новые подходы, 
которые бы учитывали все те вызовы, которые перед экономикой ставит, перед 
нами мир и сегодняшний день. 

Я хочу сказать, что выступления губернаторов, которые прошли недавно, 
говорили о многом, о том, что мы все семья, о том, что мы должны сплотиться, 
но не дали нашим гражданам основного, они не дали нам надежду и не дали те 
точки роста, которые мы должны использовать, для того чтобы достигать 
благосостояния каждого гражданина и каждого жителя большой Тюменской 
области. 

Мы, жители Тюменской области, находимся в самом центре России, и это 
геополитическое положение является для нас в нынешних условиях окном 
роста, которым грех не воспользоваться. Мы должны становиться для всей 
страны и энергетическим оплотом, и транспортным хабом, и логистическим 
центром.  

В связи с этим хотел бы обратить внимание Правительства Тюменской 
области на те возможности, которые, по-нашему мнению, не до конца 
использованы в планировании будущего. В первую очередь, с учетом 
сломавшихся логистических цепочек, необходимо инвестиционную 
деятельность рассматривать как создание возможности для малых, средних 
предпринимателей в переработке продукции нашего Тобольского 
«Нефтехима». Это огромный потенциал, который не раскрывается еще и в силу 
того, что мы не предоставляем нашим предпринимателям возможности для 
использования той продукции, которую делает «Нефтехим», это и производство 
упаковки из вспенивающихся полистиролов, это производство 
резинотехнических изделий, тормозных шлангов, строительной смеси, 
жидкости. Создание подобного рода кластера и создание экономических 
условий, в том числе и налоговых преференций для новых предприятий, даст 
возможность для налоговой миграции в область тех предпринимателей, 
которые готовы инвестировать и которые готовы создавать будущее вместе с 
нами. 

Следующим шагом для создания инвестиционного климата считаем 
необходимость снижения ценового порога для входа в инвестпрограммы 
Тюменской области для обрабатывающих отраслей сельского хозяйства, это 
производители масличных культур, которые готовы уже сейчас вкладывать 
деньги в производство масла, рапсового масла, и т.д. Также не востребована 
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такая отрасль экономики, как производство лигносульфонатов для нефтяной 
промышленности, которые позволяют наладить взаимодействие не только юга 
Тюменской области, но и нефтегазодобывающих предприятий Югры и Ямала в 
области повышения нефтеотдачи и газоотдачи пластов. 

Хотел бы сказать о неиспользованном потенциале бальнеологических 
курортов Тюменской области. Создание большого кластера бальнеологических 
курортов создаст возможность не только для привлечения туристов, но и для 
оздоровления нашего основного потребителя этих туристических и 
медицинских услуг – это наших граждан.  

Так как меня уже предупредили, хотел сказать еще одно, дорогие 
коллеги, дорогие присутствующие, поздравляю с наступающим Новым годом и 
желаю, чтобы в ваш дом в новом году вошли мир, любовь и доброта 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Взаимно, спасибо. Коллеги, сейчас я хотел бы довести 

до вашего сведения информацию о результатах деятельности областной Думы 
за 23-й год и предварительных итогах социально-экономического развития 
Тюменской области без автономных округов. 

Создание эффективной законодательной базы, направленной на 
социально-экономическое развитие региона и повышение качества [жизни] 
людей – главная задача Тюменской областной Думы. 

В уходящем году было проведено 13 заседаний парламента, из них  
3 внеочередных. Принято 95 законов Тюменской области, из них 9 базовых и 
366 постановлений областной Думы. 

В Государственную Думу Федерального Собрания РФ вносились проекты 
федеральных законов и отзывы на проекты федеральных законов. Были 
поддержаны обращения законодательных органов субъектов РФ, заслушаны 
отчеты о деятельности Правительства области, Тюменской областной Думы, 
полиции, уполномоченных по правам человека, по правам ребенка и по защите 
прав предпринимателей в Тюменской области. Обсуждены информации о 
работе федеральных учреждений, работающих на территории Тюменской 
области. Было назначено 17 мировых судей. 

Работа с бюджетом Тюменской области занимает особое место в нашей 
законодательной деятельности.  

Проведены общественные обсуждения по проекту закона Тюменской 
области об исполнении областного бюджета за 22-й год, а также по проекту 
закона Тюменской области об областном бюджете на 24-й год и плановый 
период 2025 – 2026 годов.  

Главный финансовый документ на 3-летний период принят на 
ноябрьском заседании областной Думы, он формировался в непростых 
условиях. Тем не менее это бюджет развития, сохраняющий свою социальную 
направленность. Устойчивое и поступательное социально-экономическое 
развитие Тюменской области позволило сохранить все преференции и 
налоговые льготы предприятиям. 

Увеличение расходов на финансирование социальной сферы позволяет 
направить дополнительные средства на укрепление материально-технической 
базы и увеличение бюджетных ассигнований на строительство учреждений 
здравоохранения, образования, культуры и спорта.  
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Работа с обращениями граждан, помощь людям в решении насущных 
вопросов остается важнейшим направлением деятельности Тюменской 
областной Думы.  

В уходящем году депутатами рассмотрено более 7 тыс. обращений 
граждан, все они взяты в работу, на каждое дан мотивированный ответ. 
Встречи с людьми, жителями нашей большой Тюменской области, нашими 
избирателями – серьезное направление депутатской работы.  

Поддержка участников СВО и их семей остается приоритетом работы 
Тюменской областной Думы. В регионе создана соответствующая нормативная 
база, включающая помимо финансовых выплат еще 30 видов социальных льгот 
для этой категории граждан. 

Депутаты областной Думы регулярно встречаются с родными участников 
СВО, многие из нас курируют конкретные семьи. В системном режиме ведется 
отправка гуманитарных грузов на фронт, наши коллеги регулярно бывают на 
освобожденных территориях, работают в добровольческих миссиях. 

Задача, которую поставил Президент России Владимир Владимирович 
Путин по поддержке наших бойцов и их родных в Тюменской области, 
выполняется. Вместе мы должны сделать все, чтобы приблизить нашу победу. 

В уходящем году Тюменская областная Дума участвовала во всех 
важных общественно-политических событиях региона. Депутаты поддержали 
продление договора между органами государственной власти Тюменской 
области, ХМАО – Югры и Ямала до 2035 года. Постановление о пролонгации 
было принято на заседании областной Думы.  

Своевременно была принята нормативно-правовая база, 
обеспечивающая еще одно важное событие уходящего года, – выборы 
Губернатора Тюменской области. 

Сформирована Общественная палата Тюменской области – действенный 
институт гражданского общества в нашем регионе.  

Новый импульс получила работа Совета Законодателей Тюменской 
области, Югры и Ямала. В Тобольске, в Когалыме, Тюмени проведены  
3 выездных заседания Совета. Депутаты побывали в муниципалитетах трех 
субъектов, обсудили интересные региональные практики по разным 
направлениям. 

В мае в рамках дней Тюменской области в Совете Федерации мы 
представили сенаторам ряд предложений по совершенствованию 
федерального законодательства. В ноябре вместе с Губернатором региона 
Александром Викторовичем Моором представляли Тюменскую область на 
международной выставке-форуме «Россия» на ВДНХ. 

Организация и участие в благотворительных проектах давно стало 
нормой жизни для депутатов и сотрудников аппарата областной Думы. В этом 
году мы регулярно помогали детям и взрослым, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации, поддерживали малышей, находящихся на лечении в 
стационарах области, помогали ветеранам и пожилым людям. Благодарю всех 
за неравнодушие. 

С более подробной информацией о деятельности областной Думы в 
2023 году вы можете познакомиться в отчете, который представлен в ваших 
документах. Благодарю за внимание. 
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Уважаемые коллеги, напоминаю, что очередное, 26-е заседание 
областной Думы в соответствии с утвержденным сегодня планом работы 
состоится 8 февраля. 

Благодарю за работу и поздравляю всех с наступающим Новым годом! 
И объявляю очередное, 25-е заседание Тюменской областной Думы  

7-го созыва закрытым (звучит гимн). 
 

Заседание закрыто. 
 

 
Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 
 


